
Дмитрий Стешин - о том, что происходит 
на линии соприкосновения

  16:00

Взгляд 
с передовой

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Эксперты не исключают, 
что НЛО посланы 
к нам внеземными 
цивилизациями.

«Существует вероятность того, что вне-
земные корабли-матки и зонды меньшего 
размера могут посещать планеты Сол-
нечной системы», - отметил Шон Кирк-
патрик - главный уфолог Пентагона, как 
его называют. 

Пентагон 
рассказал
о базе
инопланетян 
в Солнечной 
системе
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Блогер-сыроед до смерти 
заморил голодом своего 
новорожденного сына

Читайте на стр. 8 �
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Причиной 
трагедии 

стали 
эксперименты 

Максима Лютого 
над здоровьем 

ребенка.

Вера ГРИНВИЧ

Птицу не испугали 
ни снег, ни заморозки.

Первого аиста, вернувшегося в Калинин-
градскую область после зимы, заметили, 
как и положено, орнитологи. Об этом со-
общается в телеграм-канале «Фрингилла» 
(Биологическая станция «Рыбачий» ЗИН 
РАН и полевой стационар «Фрингилла»).

- Вслед за снегопадами в Калининград-
скую область пришло тепло. Пару дней 
назад на старый дуб, растущий возле стан-
ции (орнитологическая станция. - Ред.), 

прилетел аист, - сообщают специалисты.
Ранее в нацпарке «Куршская коса» так-

же поделились наблюдениями за птицами.
- Массово летят птицы первой волны: 

гуси, утки, грачи. Первый скворец осто-
рожно пробует голос, как бы стесняясь 
своего позднего прилета, - рассказали в 
нацпарке.

Скоро лето:

В Калининграде определили 
места для купания
Сергей БОГРОВ

И установили запрет 
на использование 
гидроциклов на Прегол е.

Городские власти подготовили постанов-
ление, в котором указаны места для купа-
ния будущим летом. Итак, занырнуть и про-
плыть стометровку брасом можно будет на 
озерах Пелавском, Карповском, Шенфлиз, 
Голубых, на карьере у СНТ «Мечта».

Одновременно установлен запрет на ис-
пользование маломерных судов на этих 
озерах, а также Мельничном, Лесном, 
на гидроциклах по Преголе (от двухъярус-

ного моста до моста на 1,6 км ) и Кали-
нинградскому морскому каналу.

УМВД попросили обеспечить обществен-
ную безопасность на водных объектах го-
рода.

Разрешенные для купания водоемы бу-
дут обследованы на предмет соответствия 
санитарно-гигиеническим нормативам, бе-
рега обработают от клещей и грызунов, 
там очистят дно в пределах пляжной зоны, 
установят кабины для переодевания, му-
сорные контейнеры и биотуалеты, органи-
зуют работу спасательных постов. Также 
горвласти проведут конкурс на право раз-
мещения в этих местах нестационарных 
торговых точек.

FM.KP.RU

На Куршской 
косе заметили 
первого аиста
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Крым наш 
уже 9 лет!
Что за это время 
изменилось для жителей 
полуострова
Читайте на стр. 6 �
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Вчера был Всемирный день сна. 
Странно было бы не поинтересоваться: 

А вам удается выспаться?
Юрий ГРЫМОВ, режиссер:

- Сон  - это очень важно. Я стараюсь каждый день свои 
7 часов получить. И у меня режим: практически всегда я 
ложусь до 0.00. Понятно, что бывают съемки или другие 
форс-мажоры… Но вот в нашем театре «Модерн» нет авра-
лов. Даже перед премьерами ночные репетиции исключены.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик кошек, 
народный артист России:

- Я рано ложусь и рано встаю. Сегодня проснулся в 6 утра 
и лежал в постели как дурак, ждал будильника. Если я поздно 
лягу, то у меня внутренний ритм ломается - потом весь день 
чувствую себя как больной. По утрам 2 часа зарядку делаю. 
Если я следую привычке, то прекрасно высыпаюсь.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- Увы, бывает пора горячей работы, когда просто не до 
сна. Или из-за перелета оказываешься в другом часовом 
поясе - весь режим насмарку. Вот я сейчас в Хабаровске, у 
нас тут плюс 8 часов к моему обычному времени. Хочется 
спать, а надо работать!

Андрей БОРИСЕНКО, Герой России, космонавт:
- Я стараюсь выдерживать недельные ритмы. Не выспался 

в один день - доспал в другой. В космосе был такой же прин-
цип. Тем более там меньше времени на сон. Если в среднем 
человеку надо спать 8 часов, то там достаточно и 5. И каких-
то особых снов не помню. Хотя кому-то, говорят, снится шум 
дождя или звук шагов в тумане.

Александр ПАНКРАТОВ-ЧЕРНЫЙ, 
народный артист России:

- Вы знаете, у меня бессонница. Но, образно говоря, это 
женщина, с которой я могу общаться по ночам, вспоминая 
прошлое, думая о настоящем или предугадывая будущее. 
Появляется время, которое надо как-то занять.

Анатолий ВАССЕРМАН, интеллектуал, 
депутат Госдумы:

- Мне не всегда удается выспаться. Слишком много дел. 
Да и сны в последнее время все больше странные. Часто по-
вторяется один и тот же: я оказался на Украине и пытаюсь 
оттуда эвакуироваться.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, 
гендиректор «Клуба профессионалов 
алкогольного рынка»:

- Секрет хорошего сна известен с давних времен - чистая 
совесть. Я сплю долго, глубоко и спокойно, на 15 минут от-
крывая окно перед сном.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, 
глава «Федерального сельсовета»:

- Я вообще не люблю спать один, а вдвоем - ну какой там 
сон?! По молодости спал 4 - 5 часов, а сейчас по 5 - 6. Вся 
семья с работы приходила поздно, часов в 11 вечера. Уставали 
так, что сразу на боковую - и как убитые. Утром вскочил - и 
на работу. Теща даже спрашивала: вы зачем такой дом по-
ставили, если вы в нем только ночуете?

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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На заимке отшельницы Агафьи 
Лыковой нашли обломок ракеты

 ■ КОСМИЧЕСКИЙ «ГОСТЬ»

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Отшельнице предла-
гают эвакуироваться 
перед запусками с Бай-
конура, но она говорит: 
«На все воля Божия».

Отшельницу Агафью 
Лыкову, живущую на тер-
ритории заповедника «Ха-
касский», предупредили 
о новом запуске ракеты 
с Байконура (уже четвер-
том по счету в этом году) 
и предложили ей эвакуи-
роваться на время.

Напомним, от ближай-
шего жилья до заимки 
больше 200 километров, 
писатель и журналист 
«Комсомолки» Василий 
Песков, который в 70-
е годы ХХ века поведал 
миру о семье отшельни-
ков, недаром назвал это 
место таежным тупиком. 
Когда-то Лыковы бежали 
в лесную глушь от циви-
лизации, от гонения вла-
стей... Ну а в наши дни 
над участком Агафьи про-
ходит траектория падения 

ступеней ракет, которые 
стартуют с космодрома 
Байконур. И всегда ПЕ-
РЕД и ПОСЛЕ запуска 
представители Центра 
эксплуатации объектов 
наземной космической 

инфраструктуры вместе 
с сотрудниками заповед-
ника проводят облеты 
местности. Обязательно 
навещают Агафью Кар-
повну, предупреждают, 
что будет. И предлагают 

на время эвакуировать-
ся - на всякий случай.

И 78-летняя отшельница 
всегда отвечает отказом. 
Не впадает в панику. А 
спокойно - накануне каж-
дого пуска - ставит в бума-
гах крестик. Мол, по зако-
ну предупреждена, ничего 
против не имеет. «На все 
воля Божия», - убеждена 
молитвенница.

К слову, недавно во 
время облета на заимке 
был обнаружен фрагмент 
ракеты-носителя. Он упал 
довольно далеко от по-
строек. Фактически на 
границе участка с Тувой, 
километрах в 30.

У отшельницы своих за-
бот хватает. Хлопоты по 
хозяйству в режиме 24 
на 7, молитвы, в этом она 
вся. Благо перед Новым 
годом затворнице присла-
ли помощника, священ-
нослужителя Анатолия. 
И самую тяжелую работу 
он взял на себя. Все-таки 
Карповна не молодеет, в 
апреле ей должно испол-
ниться 79 лет.
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Агафья ставит крестик в документах, 
что означает: по закону предупреждена, 

ничего против не имеет.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Министр транспорта Вита-
лий Савельев рассказал о состоя-
нии нашей авиации: что у нас с 
запчастями и как долго будут 
летать самолеты иностранного 
производства.

ЧТО У НАС С ЗАПЧАСТЯМИ?
В Госдуме состоялся разбор 

полетов российской граждан-
ской авиации - перед депута-
тами выступил министр транс-
порта Виталий Савельев. И 
рассказал, как поживает наша 
«небесная» отрасль. А поживает 
она (тьфу-тьфу-тьфу) довольно 
неплохо - коллапса, который 
нам предрекали год назад, после 
введения санкций, не произо-
шло.

Самая популярная страшилка 
годовой давности - что «Боин-
ги» и «Эйрбасы» будут пущены 
на запчасти, поскольку запад-
ные компании отказались по-
ставлять нам комплектующие.

- На сегодняшний день из 
1167 самолетов у нас ни один 
самолет не каннибализирован 
(это страшное слово означает, 
что одни лайнеры разбирают, 
чтобы получить запчасти для 
других. - Ред.). У нас нет кан-
нибализации, как мы предпо-
лагали, все самолеты работают 
в нормальном режиме, мы все 
обеспечиваем запчастями, - 
сказал Савельев на расширен-
ном заседании Комитета Гос-
думы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструкту-
ры. - Причем хочу подчеркнуть, 
это запчасти нормальные, сер-
тифицированные. Это не на ко-
ленке где-то кто-то сделал. Да, 

есть сложная логистика, есть 
параллельный импорт. Тем не 
менее все работает.

Какие-то запчасти поставля-
ют из-за границы, какие-то мы 
производим сами.

- Несколько зарубежных ком-
паний, которые обслуживают 
самолеты иностранного про-
изводства, не стали отзывать 
разрешения на выпуск запча-
стей нашими авиапредприятия-
ми, - пояснил «Комсомолке» 
заместитель главного редактора 
журнала «Авиапанорама» Вла-
димир Попов. - Мы же и раньше 
изготавливали эти запчасти по 
их технологиям. В январе этого 
года они подтвердили, что не 
планируют вводить запрет на 
выпуск нами запчастей.

Точности ради надо сказать, 
что под каннибализацией ми-
нистр имеет в виду полный раз-
бор самолета. Снятие отдель-
ных же частей практиковалось 
всегда - и у нас, и за границей. 
Происходит это в случаях, когда 
нужная деталь еще не пришла 
из ремонта или от поставщика. 
Тогда ее временно снимают с 
другого самолета, который, на-
пример, находится на плановом 
ремонте и не летает.

Кстати, по словам министра, 
средний возраст нашего авиа-
парка - 15 лет.

- Это означает, что поддержа-
ние летной годности мы обеспе-
чим еще порядка 10 лет и дадим 

нашему Минпромторгу время 
на разработку новых моделей 
самолетов, - сказал Савельев.

300 МИЛЛИАРДОВ 
НА «ИНОМАРКИ»

Кроме того, министр сооб-
щил, что государство выделило 
300 млрд рублей на выкуп ино-
странных самолетов, находя-
щихся в лизинге (долгосрочная 
аренда с правом покупки. - 
Ред.) у наших авиакомпаний. 
Таких лайнеров несколько со-
тен. По словам министра, ком-
пания «Аэрофлот» (ранее Са-
вельев был ее руководителем) 
уже использовала часть этих 
денег для выкупа 10 дальнема-
гистральных самолетов.

- Надо понимать, что выку-
пать самолеты будут по оста-
точной стоимости, - говорит 
Владимир Попов. - Деньги 
будут выделяться прежде все-
го компаниям с государствен-
ным участием. На выделенные 
деньги можно будет выкупить 
примерно 100 самолетов класса 
Боинг-737 (вместимость - до 
215 пассажиров, дальность по-
лета - до 6000 км. - Ред.).

Если самолет не выкупить, 
его могут арестовать при вы-
лете за границу. А официально 
выкупленный самолет может 
стать полностью юридически 
чистым и летать куда хочет. Ну 
или, учитывая нынешние вре-
мена, куда впустят.

Выкупаем 
«Боинги» оптом

2

ОБЩЕСТВО
Россияне рассказали, 
что, по их мнению, 
может сделать 
профессию учителя 
более престижной

ЗВЕЗДЫ
Сергея Полунина 
напугали мистические 
совпадения 
при подготовке к балету 
«Мастер и Маргарита»

ПСИХОЛОГИЯ
Всего один звонок другу 
и вы станете счастливее. 
Но есть важные 
условия, без которых 
ничего не выйдет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 17.03.2023 

10-летнего Федю из Брянской области, ко-
торый, рискуя собственной жизнью, утром 
2 марта защитил подруг-школьниц во время 
атаки украинских диверсантов на село Любе-
чане, выписали из больницы. Десятки людей 
- родные, юнармейцы, волонтеры и просто 
неравнодушные жители - приветствовали его 
плакатами: «Федя - ты наш герой!». Из больни-
цы Федора встречал и губернатор Александр 
Богомаз, отметивший, что мальчик, получив 
выстрел в грудь, держался как настоящий бо-
ец и быстро встал на ноги после серьезного 
ранения. Кстати, сразу после выписки Федор 
(на фото он в красной куртке) с мамой поеха-
ли в новый дом - это подарок семье от главы 
региона за проявленные мужество и героизм. 
Теперь главное для юного героя - полностью 
восстановиться после операции.

Картина дня:  

 ■ ФОТО ДНЯ

Иван ПАНКИН, 
Виктор МАТРОСОВ

Представитель 
МИД России дала 
оценку последним 
событиям в Грузии.

Официальный представитель Ми-
нистерства иностранных дел Мария 
Захарова дала интервью ведущему 
Радио «Комсомольская правда» Ива-
ну Панкину. Приводим основные за-
явления. 

- Протесты в Грузии - это происки 
Запада или инициатива снизу?

- Всегда в любой стране можно най-
ти массу проблемных вопросов. Это 
абсолютно нормальное, естественное 
состояние жизни. Можно сравнить с 
кардиограммой, когда она идет резко 
вниз, резко вверх, значит, человек 
жив. А вот когда идет ровная прямая, 
то уже не очень. 

Но есть нюанс. Мы видим, как 
постсоветское пространство стало 
полем для экспериментов западни-
ков. Англосаксонский дуэт - это Ва-
шингтон и Лондон, которые науськи-
вают своих сателлитов и делают это 
с простой целью - создание ореола 
нестабильности по периметру рос-
сийских границ.

Их интересует наша страна, интере-
сует давно. У нас очень богатая стра-
на. Она богата природными ресурса-
ми. Здесь есть все, что необходимо им 
для развития. Мы готовы делиться на 
взаимовыгодных условиях. Но вот это 
как раз и не устраивает. Они хотят все, 
сразу, бесплатно. А лучше - чтобы 
им еще и были обязаны, морально 
или материально. Вот для того, чтобы 
продавить свои условия, они вмеши-
ваются во внутренние дела соседних с 
нами стран, с которыми мы развиваем 
дружественные отношения.

- Есть ли единство в рядах НАТО?
- Нет, это не единство. Это круговая 

порука. Это когда для того, чтобы за-
мазать всех, совершающий какое-то 
преступное действие вовлекает всех, 
даже несмотря на то, что это ни на 
что не влияет. В то же время  мы ви-
дим колоссальные общественные 
протесты на Западе, попытки наро-
да достучаться до властей хотя бы та- 

ким образом. На мой взгляд, ситуация 
на коллективном Западе накаляется с 
каждым днем.

- На днях представитель Британии 
в ООН Фергус Экерсли на заседании 
Совбеза внезапно перешел на русский 
язык, таким образом он хотел пока-
зать отсутствие русофобии в стране и 
уважение к российской культуре. Это 
хороший сигнал?

- Я вас умоляю! Надо помнить 
историю. «Русский Иван, сдавай-
ся!» - писали нацисты и фашисты на 
листовках, которые разбрасывали на 
территории нашей страны с самоле-
тов. Это был русский язык. А сколько 
было брошюр, журналов, листовок. 
Целые бригады были. Это была часть 
этой работы в министерстве пропа-
ганды Геббельса - психологическое 
воздействие на языках населения. 
Ведь не все листовки, которые пи-
сались на русском языке, в те годы 
начинались со слов угрозы. Многие 
из них начинались со слов любви, 
признания и намерения освободить 
от гнета, например, коммунистов. 

Там так и писалось: русский Иван, 
мы пришли вас освободить. И дальше 
шла аргументация. Мало того, и убеж-
дали, не запугивая, а убеждали пряни-
ками. Это исторический факт. Поэто-
му все эти уловки мы хорошо знаем.

Давайте будем реалистами. Я знаю, 
почему они так делают. Они очень 
неплохо нас чувствуют, они знают, 
что мы слишком открытые. Почему? 
Потому что не так много приходили 
к нам с миром. Нас постоянно пыта-
лись завоевать, подчинить.

Я часто об этом думаю, почему мы 
гостям зарубежным всегда ставили 
все самое лучшее. Самим особо, мо-
жет быть, и нечем себя удивить. Если 
это иностранец, так ему - к соседу по-
бежишь, лучшее на стол поставишь. 
А все потому, что любое проявление 
дружбы, миролюбия в нашей стране 
ценится на высшем уровне.
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Мария 
Захарова 

в студии Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) рассказала 

о богатстве русской 
земли и открытости 

российского 
народа.
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Мария ЗАХАРОВА - на Радио «Комсомольская правда»:

Англосаксы хотят создать 
нестабильность по всему 
периметру России

Полную версию 
интервью 
читайте 
на сайте KP.RU

Путин призвал 
рационально 
тратить деньги 
на оборону
Олег АДАМОВИЧ

А прокурорам напомнил 
о защите прав участников 
спецоперации.

Владимир Путин приехал в Ген-
прокуратуру на расширенную кол-
легию ведомства.

- После вмешательства проку-
роров были восстановлены пра-
ва 1,1 миллиона человек, которые 
столкнулись с несправедливостью, 
с ущемлением своих законных 
прав, - сразу подвел итоги годовой 
работы Генпрокуратуры президент.

А дальше он перечислил проку-
рорам задачи на 2023-й.

ПОМОГАТЬ УЧАСТНИКАМ СВО
- Прошу разбираться в каждом 

конкретном проблемном случае 
отдельно, незамедлительно реа-
гировать на обращения и жалобы, 
если такие поступают, - поручил 
глава страны.

Путин отметил, что солдаты во-
время должны получать и соци-
альную помощь, и реабилитацию, 
и причитающиеся деньги.

ОСВАИВАТЬСЯ НА НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ

В 4 новых регионах страны на-
до строить прокурорскую систему. 
Опытных, решительных сотрудни-
ков отправлять туда для обучения 
местных правоохранителей.

- Но обязательно нужно опирать-
ся на местные кадры, на людей, 
которые делом доказали и свою 
принципиальность, и професси-
онализм, и преданность нашему 
общему Отечеству, - подчеркнул 
президент.

КОНТРОЛИРОВАТЬ ОПК
Путин заявил, что прокуратуре 

надо следить за законностью в ра-
боте оборонки.

-  Мы выделяем ресурсы в до-
статочном объеме, но их должны 
тратить рационально и в строгом 
соответствии с законом, - сказал 
глава государства. 

БИЗНЕС, ПЕНСИИ, ЖИЛЬЕ
Путин перечислил еще несколько 

тем, которые прокуроры должны 
держать под жестким контролем. 
Вот они:

✓ Следить за выдачей нормаль-
ных квартир сиротам.

✓ Перечисление пенсий.
✓ Трудовые права людей.
✓ Защита бизнеса от излишнего 

давления.
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Вчера был Всемирный день сна. 
Странно было бы не поинтересоваться: 

А вам удается выспаться?
Юрий ГРЫМОВ, режиссер:

- Сон  - это очень важно. Я стараюсь каждый день свои 
7 часов получить. И у меня режим: практически всегда я 
ложусь до 0.00. Понятно, что бывают съемки или другие 
форс-мажоры… Но вот в нашем театре «Модерн» нет авра-
лов. Даже перед премьерами ночные репетиции исключены.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик кошек, 
народный артист России:

- Я рано ложусь и рано встаю. Сегодня проснулся в 6 утра 
и лежал в постели как дурак, ждал будильника. Если я поздно 
лягу, то у меня внутренний ритм ломается - потом весь день 
чувствую себя как больной. По утрам 2 часа зарядку делаю. 
Если я следую привычке, то прекрасно высыпаюсь.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- Увы, бывает пора горячей работы, когда просто не до 
сна. Или из-за перелета оказываешься в другом часовом 
поясе - весь режим насмарку. Вот я сейчас в Хабаровске, у 
нас тут плюс 8 часов к моему обычному времени. Хочется 
спать, а надо работать!

Андрей БОРИСЕНКО, Герой России, космонавт:
- Я стараюсь выдерживать недельные ритмы. Не выспался 

в один день - доспал в другой. В космосе был такой же прин-
цип. Тем более там меньше времени на сон. Если в среднем 
человеку надо спать 8 часов, то там достаточно и 5. И каких-
то особых снов не помню. Хотя кому-то, говорят, снится шум 
дождя или звук шагов в тумане.

Александр ПАНКРАТОВ-ЧЕРНЫЙ, 
народный артист России:

- Вы знаете, у меня бессонница. Но, образно говоря, это 
женщина, с которой я могу общаться по ночам, вспоминая 
прошлое, думая о настоящем или предугадывая будущее. 
Появляется время, которое надо как-то занять.

Анатолий ВАССЕРМАН, интеллектуал, 
депутат Госдумы:

- Мне не всегда удается выспаться. Слишком много дел. 
Да и сны в последнее время все больше странные. Часто по-
вторяется один и тот же: я оказался на Украине и пытаюсь 
оттуда эвакуироваться.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, 
гендиректор «Клуба профессионалов 
алкогольного рынка»:

- Секрет хорошего сна известен с давних времен - чистая 
совесть. Я сплю долго, глубоко и спокойно, на 15 минут от-
крывая окно перед сном.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, 
глава «Федерального сельсовета»:

- Я вообще не люблю спать один, а вдвоем - ну какой там 
сон?! По молодости спал 4 - 5 часов, а сейчас по 5 - 6. Вся 
семья с работы приходила поздно, часов в 11 вечера. Уставали 
так, что сразу на боковую - и как убитые. Утром вскочил - и 
на работу. Теща даже спрашивала: вы зачем такой дом по-
ставили, если вы в нем только ночуете?

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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На заимке отшельницы Агафьи 
Лыковой нашли обломок ракеты

 ■ КОСМИЧЕСКИЙ «ГОСТЬ»

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Отшельнице предла-
гают эвакуироваться 
перед запусками с Бай-
конура, но она говорит: 
«На все воля Божия».

Отшельницу Агафью 
Лыкову, живущую на тер-
ритории заповедника «Ха-
касский», предупредили 
о новом запуске ракеты 
с Байконура (уже четвер-
том по счету в этом году) 
и предложили ей эвакуи-
роваться на время.

Напомним, от ближай-
шего жилья до заимки 
больше 200 километров, 
писатель и журналист 
«Комсомолки» Василий 
Песков, который в 80-е 
годы ХХ века поведал 
миру о семье отшельни-
ков, недаром назвал это 
место таежным тупиком. 
Когда-то Лыковы бежали 
в лесную глушь от циви-
лизации, от гонения вла-
стей... Ну а в наши дни 
над участком Агафьи про-
ходит траектория падения 

ступеней ракет, которые 
стартуют с космодрома 
Байконур. И всегда ПЕ-
РЕД и ПОСЛЕ запуска 
представители Центра 
эксплуатации объектов 
наземной космической 

инфраструктуры вместе 
с сотрудниками заповед-
ника проводят облеты 
местности. Обязательно 
навещают Агафью Кар-
повну, предупреждают, 
что будет. И предлагают 

на время эвакуировать-
ся - на всякий случай.

И 78-летняя отшельница 
всегда отвечает отказом. 
Не впадает в панику. А 
спокойно - накануне каж-
дого пуска - ставит в бума-
гах крестик. Мол, по зако-
ну предупреждена, ничего 
против не имеет. «На все 
воля Божия», - убеждена 
молитвенница.

К слову, недавно во 
время облета на заимке 
был обнаружен фрагмент 
ракеты-носителя. Он упал 
довольно далеко от по-
строек. Фактически на 
границе участка с Тувой, 
километрах в 30.

У отшельницы своих за-
бот хватает. Хлопоты по 
хозяйству в режиме 24 
на 7, молитвы, в этом она 
вся. Благо перед Новым 
годом затворнице присла-
ли помощника, священ-
нослужителя Анатолия. 
И самую тяжелую работу 
он взял на себя. Все-таки 
Карповна не молодеет, в 
апреле ей должно испол-
ниться 79 лет.
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Агафья ставит крестик в документах, 
что означает: по закону предупреждена, 

ничего против не имеет.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Министр транспорта Вита-
лий Савельев рассказал о состоя-
нии нашей авиации: что у нас с 
запчастями и как долго будут 
летать самолеты иностранного 
производства.

ЧТО У НАС С ЗАПЧАСТЯМИ?
В Госдуме состоялся разбор 

полетов российской граждан-
ской авиации - перед депута-
тами выступил министр транс-
порта Виталий Савельев. И 
рассказал, как поживает наша 
«небесная» отрасль. А поживает 
она (тьфу-тьфу-тьфу) довольно 
неплохо - коллапса, который 
нам предрекали год назад, после 
введения санкций, не произо-
шло.

Самая популярная страшилка 
годовой давности - что «Боин-
ги» и «Эйрбасы» будут пущены 
на запчасти, поскольку запад-
ные компании отказались по-
ставлять нам комплектующие.

- На сегодняшний день из 
1167 самолетов у нас ни один 
самолет не каннибализирован 
(это страшное слово означает, 
что одни лайнеры разбирают, 
чтобы получить запчасти для 
других. - Ред.). У нас нет кан-
нибализации, как мы предпо-
лагали, все самолеты работают 
в нормальном режиме, мы все 
обеспечиваем запчастями, - 
сказал Савельев на расширен-
ном заседании Комитета Гос-
думы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструкту-
ры. - Причем хочу подчеркнуть, 
это запчасти нормальные, сер-
тифицированные. Это не на ко-
ленке где-то кто-то сделал. Да, 

есть сложная логистика, есть 
параллельный импорт. Тем не 
менее все работает.

Какие-то запчасти поставля-
ют из-за границы, какие-то мы 
производим сами.

- Несколько зарубежных ком-
паний, которые обслуживают 
самолеты иностранного про-
изводства, не стали отзывать 
разрешения на выпуск запча-
стей нашими авиапредприятия-
ми, - пояснил «Комсомолке» 
заместитель главного редактора 
журнала «Авиапанорама» Вла-
димир Попов. - Мы же и раньше 
изготавливали эти запчасти по 
их технологиям. В январе этого 
года они подтвердили, что не 
планируют вводить запрет на 
выпуск нами запчастей.

Точности ради надо сказать, 
что под каннибализацией ми-
нистр имеет в виду полный раз-
бор самолета. Снятие отдель-
ных же частей практиковалось 
всегда - и у нас, и за границей. 
Происходит это в случаях, когда 
нужная деталь еще не пришла 
из ремонта или от поставщика. 
Тогда ее временно снимают с 
другого самолета, который, на-
пример, находится на плановом 
ремонте и не летает.

Кстати, по словам министра, 
средний возраст нашего авиа-
парка - 15 лет.

- Это означает, что поддержа-
ние летной годности мы обеспе-
чим еще порядка 10 лет и дадим 

нашему Минпромторгу время 
на разработку новых моделей 
самолетов, - сказал Савельев.

300 МИЛЛИАРДОВ 
НА «ИНОМАРКИ»

Кроме того, министр сооб-
щил, что государство выделило 
300 млрд рублей на выкуп ино-
странных самолетов, находя-
щихся в лизинге (долгосрочная 
аренда с правом покупки. - 
Ред.) у наших авиакомпаний. 
Таких лайнеров несколько со-
тен. По словам министра, ком-
пания «Аэрофлот» (ранее Са-
вельев был ее руководителем) 
уже использовала часть этих 
денег для выкупа 10 дальнема-
гистральных самолетов.

- Надо понимать, что выку-
пать самолеты будут по оста-
точной стоимости, - говорит 
Владимир Попов. - Деньги 
будут выделяться прежде все-
го компаниям с государствен-
ным участием. На выделенные 
деньги можно будет выкупить 
примерно 100 самолетов класса 
Боинг-737 (вместимость - до 
215 пассажиров, дальность по-
лета - до 6000 км. - Ред.).

Если самолет не выкупить, 
его могут арестовать при вы-
лете за границу. А официально 
выкупленный самолет может 
стать полностью юридически 
чистым и летать куда хочет. Ну 
или, учитывая нынешние вре-
мена, куда впустят.

Выкупаем 
«Боинги» оптом
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14 марта у берегов Крыма рухнул в 
воду тяжелый американский беспилот-
ник MQ-9 Reaper. ЧП случилось после 
встречи «Рипера» с двумя российскими 
истребителями Су-27. 

Происшествие неординарное! 
Что на самом деле произо-
шло в небе над Черным мо-
рем - разобрал военный обо-
зреватель «КП» полковник 
Виктор БАРАНЕЦ.

1.  СКОЛЬКО 
СТОИТ ЭТОТ ДРОН?

Цена зависит от модификации и ко-
личества «наворотов». Машины перво-
го поколения (2007 года) тянут на $30 
млн, а современные (2020 года) - уже 
под $60 млн.

Для понимания - примерная стои-
мость нашего истребителя Су-2 - $30 
млн. Получается, обе российские 
«сушки», встречавшие «Рипера» в не-
бе у Крыма, вместе стоили столько же, 
сколько один новый американский 
беспилотник! Не слабый аппарат.

Да и размер у птички-шпиона не-
малый. 11 метров в длину и 20 в ши-
рину. Это сопоставимо с тем же Су-27, 
если его поставить боком (у истреби-
теля, наоборот, фюзеляж длиннее 
крыльев).

2. ЧТО 
ЗА «ПТИЦА»?

MQ-9 Reaper - это тяжелый ударно-
разведывательный дрон. Он нашпи-
гован шпионской аппаратурой, как 
булка - изюмом. Тут вам теле- и инфра-
красные камеры, оптический прибор 
большого разрешения, две радиостан-
ции (для связи с командным пунктом 
и для передачи команд своим само-
летам, кораблям и ракетным частям). 
Есть на «Рипере» и картографические 
приборы, которые «на ходу» отражают 
рельеф местности и позиции против-
ника. А есть еще и комбинированная 
электронно-оптическая и тепловизи-
онная прицельная станция MTS-B. 
Она включает лазерный указатель цели 
для любых боеприпасов США и НАТО 
с лазерным наведением.

3. ЧЕМ ОН 
ЗНАМЕНИТ?

У «Рипера» богатая биография. С не-
го не только шпионили, но и атаковали 
бункеры, танки, могли одним ударом 
сжечь целую деревню. MQ-9 Reaper 
прославился как дрон-убийца.

Например, в 2010-м ударом Reaper 
в Афгане был убит третий человек в 
«Аль-Каиде» (запрещена в РФ) - Шейх 
аль-Масри.

В 2012-м Reaper так же ликвидиро-
вал руководителя йеменского крыла 
«Аль-Каиды» Фахд аль-Куса.

В 2016-м дрон убил лидера «Аль-
Каиды» в Йемене Абдаллаха аль-
Санаани.

В 2020-м ракетой «Рипера» убит 
иранский генерал Касем Сулеймани. 
И с ним еще 7 человек.

4.  ЗАЧЕМ США ПОСЛАЛИ 
КРЫЛАТОГО 
ШПИОНА К КРЫМУ?

«Рипер» явно изучал расположение 
кораблей Черноморского флота Рос-
сии и базы сухопутных частей в Крыму. 
Заодно проверял оборону воздушных 
границ (как быстро реагирует авиа-
ция и ПВО в Крыму, нет ли там дыр 
в небе). Такая информация нужна не 
только самим США, но и Украине. 
Для чего? Для подготовки терактов на 
полуострове и обещанного Киевом ве-

сеннего «наступа» ВСУ в сторону Кры-
ма. Так что это не безобидная «птица».

5. ЭТО НАРУШЕНИЕ НАШЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ?

В первые же дни спецоперации Мин-
обороны России на весь мир объявило, 
что закрывает приграничный район 
в Черном море, и дало координаты 
этого района. Что полностью отвечает 
международным правилам.

В Пентагоне не могли не знать и не 
понимать этого. Но пошли на прово-
кацию, запустив «Рипер» в запрещен-
ный для полетов и судоходства район.

Более того! Дрон шел с выключен-
ным траспондером. А это грубейшее 
нарушение правил.

Сейчас политики и генералы США 
«играют в дурака», объявляя район, 
где рухнул их MQ-9 Reaper, междуна-
родным пространством. У Миноборо-
ны России есть все «козыри» (данные 
объективного контроля), чтобы дока-
зать - шпион залетел в запрещенный
район.

6. СУ-27 ОКАЗАЛИСЬ РЯДОМ 
СЛУЧАЙНО?

Наши ВКС в Крыму круглосуточно 
несут боевое дежурство. Как только 
к границам направляются потенци-
альные нарушители, навстречу им 
вылетает звено истребителей. Цель - 
определить неприятельский самолет 
и выдворить его. А если не слушает-
ся - принудить к посадке. В крайнем 
случае - сбить.

Но в «Рипере» пилота не было, им 
управлял оператор (видимо, с авиабазы 
США), который не мог не видеть, что 
вокруг дрона кружат два российских 

самолета. И не изменил курс «Рипе-
ра», который все больше углублялся 
в сторону Крыма. Лишь в последний 
момент оператор понял, что зарвался, 
и начал маневрировать - уворачиваться 
от русского эскорта. Ну а дальше - ка-
тастрофа шпиона... Он рухнул в море.

Правда, некоторые наши авиаэк-
сперты загадочно ухмыляются, мол, 
«Рипер» мог сдуреть неспроста, ему 
наши системы РЭБ могли вынести 
электронные мозги. Как эсминцу «До-
нальду Куку» в апреле 2014-го». Но это 
так - лишь красивое предположение...

7. КАК 
ОН УТОНУЛ?

Версия Минобороны России проста: 
дрон упал в море из-за опасного манев-
рирования. Никакого столкновения с 
нашими Су-27 и тем более применения 
ими оружия не было. Точка.

8. ЧТО ГОВОРЯТ АМЕРИКАНЦЫ?
Версии из США - одна брех-

ливее другой. Сначала генералы из 
Пентагона пытались утверждать, что 
Су-27 столкнулся (!) с «Рипером». За-
тем начали говорить, что русский ис-
требитель сбил (!) дрон. После в ход 

пошла версия, что самолет два раза 
помочился на беспилотник - «эколо-
гически опасно сбросил керосин». И 
ритуальный плач о «непрофессиона-
лизме» русских пилотов.

И еще - тупая ложь о том, что шта-
товцы свой дрон якобы сами «сби-
ли», чтобы не достался русским. Если 
сбили, то чем? Пентагон молчит, как 
мышь, объевшаяся крупы... Правда, 
кто-то сквозь зубы брякнул: мол, взор-
вали самоликвидатором. Ну-ну...

9. КОМУ ДОСТАНУТСЯ 
ОБЛОМКИ?

Удалось ли нашим водолазам до-
браться до обломков рухнувшего дро-
на, пока неизвестно. Крымские маре-
маны уже шутят, что в Черном море 
разыгралась российско-американская 
игра «Кто первый доберется до «Ри-
пера». Но если действительно дрон 
шлепнулся в воду в 60 км от Крыма, 
то россияне вряд ли подпустят туда 
американцев.

10. ИНТЕРЕСНЫ ЛИ НАМ 
ЭТИ ДЕТАЛИ?

Изучить начинку этого дорогого бес-
пилотника США нашим оборонщикам 
крайне интересно. Кто-то скажет, мол, 
устройство «Рипера» им давно извест-
но. Тот же Иран с него свои дроны 
копировал. Да и российская ЧВК «Ваг-
нер» в Ливии таких «птичек» сбивала.

Но разбившийся у Крыма «Рипер» 
(очень возможно) последнего поколе-
ния, там могут быть навороты, кото-
рые ни иранцам, ни нам неизвестны. 
К тому же нам интересна сегодняш-
няя система связи ВВС США - чтобы 
знать, как ее прерывать или даже са-
жать «Рипер» - «брать в плен».

11.  МОЖЕТ ЛИ ИЗ-ЗА ЧП 
В ЧЕРНОМ МОРЕ 
РАЗГОРЕТЬСЯ ВОЙНА 
МЕЖДУ РОССИЕЙ И США?

Министр обороны США Ллойд 
Остин после ЧП лишь призвал рос-
сийских военных летчиков «летать 
безопасно и профессионально».

Наши же представители призвали 
Пентагон не провоцировать своими 
маневрами Россию у ее границ.

На этом пока все. Прямым военным 
столкновением из-за ЧП с беспилот-
ником не пахнет. А непрямое столкно-
вение НАТО с нами из-за Украины и 
не только уже давно идет.

12. ДАДУТ ЛИ НАШИМ 
ЛЕТЧИКАМ НАГРАДЫ?

В интернете уже шутят, что пилотам 
наших «сушек» впору рисовать силуэт 
«Рипера» на фюзеляже. А если серьез-
но, то награждение летчиков Су-27 
вполне возможно и даже очень вероят-
но - ведь они проявили настойчивость 
и профессионализм, не допустив в на-
ше небо американского дрона-убийцу, 
после полета которого в Крыму мож-
но было ждать очередной пакости от 
Украины. Это дорогого стоит.

MQ-9 Reaper («Жнец»)
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СПРАВКА «КП»

По данным из открытых источников.

Максимальная 
скорость: 400 км/ч
Автономность: 
27 часов полета
Дальность: 1900 км

Радиолокационная 
станция: AN/APY-8 Lynx II

МОЖЕТ НЕСТИ ВООРУЖЕНИЕ:
Ракеты «воздух - земля» 
AGM-114 «Хеллфайр».
Бомбы Mark 82 (GBU-12 Paveway II 
и GBU-38 JDAM).
Ракеты «воздух - воздух» AIM-9X.

20 м 11 м

Для сравнения - 
российский

истребитель Су-27

(разработчик - General Atomics Aeronautical Systems)

БЕСПИЛОТНЫЙ ЛЕТАТЕЛЬНЫЙ АППАРАТ

Двигатель: Honeywell TP331-10 
турбовинтовой, 670 кВт (910 л. с.)

12 мгновений крушения «Рипера»

Кто первый поднимет дрон 
со дна моря и наградят 
ли наших летчиков

США показали последний кадр, 
который записал их «Жнец». 
На нем - приближающийся 

русский Су-27.
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Валентин АЛФИМОВ

СЫГРАЛИ 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Грузины - народ горя-
чий. Дай лишь повод по-
митинговать.

Когда протесты против 
закона об иноагентах за-
глохли, на арену вышел 
известный в Грузии ак-
тер Давид Кацарава. Он 
тут фигура вполне себе 
политическая - возглав-
ляет движение «Сила в 
единстве», которое вою-
ет с Россией на Украине 
своим взводом.

Так вот, на машину 
Кацаравы 7 марта, как он 
сам заявил, напали «про-
кремлевские титушки». 
Испугали его собаку Ато 
(названа в честь АТО - 
антитеррористической 
операции киевского ре-
жима в Донбассе), ко-
торая убежала. Артист 
поставил ультиматум 
властям: даю неделю 
разобраться или  выве-
ду людей к мэрии.

Казалось, вот прекрас-
ный повод продолжить 
майдан в Тбилиси.

- Нет, Дато не станет… 
Он не такой, - заверили 
меня общие знакомые.

Что ж, проверим.
Я отправился в назна-

ченный день и час на 
площадь Саакадзе, где 
сидит тбилисский мэр. 
А там… Мама дорогая. 
Тысячи людей. Флаги, 
транспаранты, речи в 
микрофон. «Ну как же, 
не станет. А это кто?» - 
усмехнулся я про себя. 
Но закралось смутное 
сомнение.

Люди стояли не толь-
ко с современными бе-
лыми флагами Грузии с 
красным крестом, но и 
со старыми - бордовыми 
с черно-белым прямоу-
гольником в углу. И ни 
одного украинского.

А все оказалось про-
сто: сторонников Каца-
равы опередили активи-
сты из консервативного 
движения Alt-info. Они 
собрали свой митинг на 
два часа раньше.

И эта масса в несколь-
ко тысяч человек поплы-
ла по городу на любимый 
проспект Руставели. 

И я с ними.

БАБУШКА 
И ЛЕЗГИНКА

Хоть грузины и горя-
чие, но порядок знают - 

полностью перекрывать 
дороги не стали - лишь 
одну-две полосы. А по-
лицейские, для кото-
рых митинги уже стали 
рутиной, выстроились 
тонкой цепочкой и как 
пастухи аккуратно на-
правляли людей по 
маршруту.

Во главе колонны - 
пикап. В нем один из 
лидеров «Консерватив-
ного движения» Зураб 
Махарадзе кричал, а 
толпа подхватывала: 
«Са-карт-ве-ло!» (так 
сами грузины называ-
ют свою страну), «И-бе-
ри-я» (так назывались 
здешние земли еще до 
нашей эры). Были ло-
зунги и против ЛГБТ, 
и против вообще либе-
ральных ценностей, но 
их печатать в прилич-
ном издании нельзя.

Между лозунгами 
включали лезгинку.

Реакцию случайных 
свидетелей этого дей-
ства можно разделить 
на 3 типа.

Молодежь ехидно 
улыбалась.

Туристы непонимаю-
ще открывали рты.

Грузины среднего 
возраста останавлива-
лись и тепло провожали 
улыбкой: «Да-да, э-ей, 
такой футбол нужен».

Но больше всего тро-
нула бабушка лет 80. 
Она смотрела на это 
шествие из окна. Пла-
кала, кланялась и всех 
крестила, а ей аплоди-
ровали и тоже кланя-
лись.

Интересно, что на 
проевропейские ми-
тинги в Грузии соби-
рается в основном мо-
лодежь, студенты. Они 
вечно хотят перемен. А 
здесь были в основном 
взрослые - отцы, мате-
ри. На глаз - лет 40 - 50.

- Я специально прие-
хал сюда сегодня утром. 
Я в Геленджике живу. 
Мне 70 лет, - бросился 
ко мне один старик со 
слезами на глазах, когда 
узнал, что я журналист 
из России.

- Против чего митингу-
ем? - обратился я к со-
седу чуть моложе.

- Как против че-
го? Против п...в, з...ли 
они уже с этой своей 
либер...й, - попытался 
помягче объяснить мне 
мой собеседник.

«МЫ - НЕ ЕВРОПА!»
Прямо на ступеньках 

парламента Грузии один 
из лидеров «Консерва-
тивного движения» Зу-
раб Махарадзе объяснил 
мне, зачем они вывели 
людей на улицы:

- У нас понятный 
месседж: в Грузии не 
будет майдана. Гру-
зию не подкинут в ко-
стер, куда уже кину-
ли Украину. Мы - не 
Европа, и слава богу. 
Мы не хотим ни в ка-
кое НАТО. Потому что 
Грузия - православная 
страна. В Грузии анти-
западные настроения не 
экономические и даже 
не политические. Они 
культурные! Насколь-
ко должен быть кто-то 
тупым, чтобы подумать, 
что провести гей-парад 
перед святой церковью 
Грузии - хорошая идея. 
Когда мы поняли, что 
означает это европей-
ство… да пошло оно к 
черту. Для грузина вот 
что главное (показыва-
ет на церковь Святого 
Георгия, которая стоит 
напротив парламента. - 
Авт.). Тут не политики 
главные. Не будет этой 
церкви, тогда никакой 
Грузии и грузин не бу-
дет.

Уже через пару минут 
Махарадзе влез на по-
стамент флагштока, на 
котором реял флаг Ев-
росоюза и сорвал его. 
Водрузив флаг Грузии.

КАК ТАК?
Перед парламентом Гру-

зии висят два флага - один 
грузинский, второй - флаг 
ЕС. Его повесили в 2017 
году, когда в конститу-
цию страны было вписано 
стремление в Евросоюз и 
НАТО. С тех пор во всех 
госучреждениях Грузии 
флаг страны дублируется 
стягом Евросоюза.

Толпа завелась: «Рви 
его!» Синее полотни-
ще с желтыми звездами 
мгновенно разлетелось 
на куски. Сразу же на-
шлись желающие вы-
тереть об него ноги, 
но хватило не всем. В 
толпе быстро отыскал-
ся баллон с бензином 
для зажигалок, и кло-
чья флага ЕС занялись 
пламенем.

Потом был молебен 
под открытым небом в 
защиту Грузии, во вре-
мя которого вся пло-
щадь встала на колени.

Чуть позже полиция 
отчиталась: возбуждено 
дело об административ-
ном правонарушении 
по факту надругатель-
ства над флагом ЕС. 
А спикер парламен-
та Грузии Шалва Па-
пуашвили заявил, что 
«радикализм порожда-
ет радикализм». «Ког-
да ломали окна парла-
мента (на митингах 7 - 8 
марта. - Авт.), почему 
они не думали о Евро-
пе?» - отметил он.
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Вместо флага ЕС перед парламентом в Тбилиси подняли флаг Грузии. 

А теперь в Грузии 
антимайдан! Не ждали?

Неделю назад в Тбилиси митинговали против России, 
закона об иноагентах и за Украину с ЕС. А теперь вышли 

против ЛГБТ и сожгли флаг Евросоюза.

Не обошлось, конечно, и без эксцессов. 
В паре сотен метров от парламента кто-то 
из прохожих крикнул митингующим что-то 
обидное. В общем, слово за слово… По-
лиция разняла, хотя тумаков провокатору 
надавали знатных.

Это произошло аккурат под балконом 
Центра европейских исследований, на 

котором висели флаги Украины и ЕС. Само 
собой, по ним и тем, кто стоял на балконе, 
тоже немного прилетело  - пластиковые 
бутылки с водой, палки, камни... Но жертв 
и разрушений нет. Хотя чуть позже центр 
заявил, что один из сотрудников все-таки 
пострадал. Скорее всего, тот несчастный, 
который пытался переспорить толпу.

И немножко мордобояРИНГ!
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А сорванный флаг Евросоюза грузины порвали на куски и сожгли.
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14 марта у берегов Крыма рухнул в 
воду тяжелый американский беспилот-
ник MQ-9 Reaper. ЧП случилось после 
встречи «Рипера» с двумя российскими 
истребителями Су-27. 

Происшествие неординарное! 
Что на самом деле произо-
шло в небе над Черным мо-
рем - разобрал военный обо-
зреватель «КП» полковник 
Виктор БАРАНЕЦ.

1.  СКОЛЬКО 
СТОИТ ЭТОТ ДРОН?

Цена зависит от модификации и ко-
личества «наворотов». Машины перво-
го поколения (2007 года) тянут на $30 
млн, а современные (2020 года) - уже 
под $60 млн.

Для понимания - примерная стои-
мость нашего истребителя Су-2 - $30 
млн. Получается, обе российские 
«сушки», встречавшие «Рипера» в не-
бе у Крыма, вместе стоили столько же, 
сколько один новый американский 
беспилотник! Не слабый аппарат.

Да и размер у птички-шпиона не-
малый. 11 метров в длину и 20 в ши-
рину. Это сопоставимо с тем же Су-27, 
если его поставить боком (у истреби-
теля, наоборот, фюзеляж длиннее 
крыльев).

2. ЧТО 
ЗА «ПТИЦА»?

MQ-9 Reaper - это тяжелый ударно-
разведывательный дрон. Он нашпи-
гован шпионской аппаратурой, как 
булка - изюмом. Тут вам теле- и инфра-
красные камеры, оптический прибор 
большого разрешения, две радиостан-
ции (для связи с командным пунктом 
и для передачи команд своим само-
летам, кораблям и ракетным частям). 
Есть на «Рипере» и картографические 
приборы, которые «на ходу» отражают 
рельеф местности и позиции против-
ника. А есть еще и комбинированная 
электронно-оптическая и тепловизи-
онная прицельная станция MTS-B. 
Она включает лазерный указатель цели 
для любых боеприпасов США и НАТО 
с лазерным наведением.

3. ЧЕМ ОН 
ЗНАМЕНИТ?

У «Рипера» богатая биография. С не-
го не только шпионили, но и атаковали 
бункеры, танки, могли одним ударом 
сжечь целую деревню. MQ-9 Reaper 
прославился как дрон-убийца.

Например, в 2010-м ударом Reaper 
в Афгане был убит третий человек в 
«Аль-Каиде» (запрещена в РФ) - Шейх 
аль-Масри.

В 2012-м Reaper так же ликвидиро-
вал руководителя йеменского крыла 
«Аль-Каиды» Фахд аль-Куса.

В 2016-м дрон убил лидера «Аль-
Каиды» в Йемене Абдаллаха аль-
Санаани.

В 2020-м ракетой «Рипера» убит 
иранский генерал Касем Сулеймани. 
И с ним еще 7 человек.

4.  ЗАЧЕМ США ПОСЛАЛИ 
КРЫЛАТОГО 
ШПИОНА К КРЫМУ?

«Рипер» явно изучал расположение 
кораблей Черноморского флота Рос-
сии и базы сухопутных частей в Крыму. 
Заодно проверял оборону воздушных 
границ (как быстро реагирует авиа-
ция и ПВО в Крыму, нет ли там дыр 
в небе). Такая информация нужна не 
только самим США, но и Украине. 
Для чего? Для подготовки терактов на 
полуострове и обещанного Киевом ве-

сеннего «наступа» ВСУ в сторону Кры-
ма. Так что это не безобидная «птица».

5. ЭТО НАРУШЕНИЕ НАШЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ?

В первые же дни спецоперации Мин-
обороны России на весь мир объявило, 
что закрывает приграничный район 
в Черном море, и дало координаты 
этого района. Что полностью отвечает 
международным правилам.

В Пентагоне не могли не знать и не 
понимать этого. Но пошли на прово-
кацию, запустив «Рипер» в запрещен-
ный для полетов и судоходства район.

Более того! Дрон шел с выключен-
ным траспондером. А это грубейшее 
нарушение правил.

Сейчас политики и генералы США 
«играют в дурака», объявляя район, 
где рухнул их MQ-9 Reaper, междуна-
родным пространством. У Миноборо-
ны России есть все «козыри» (данные 
объективного контроля), чтобы дока-
зать - шпион залетел в запрещенный
район.

6. СУ-27 ОКАЗАЛИСЬ РЯДОМ 
СЛУЧАЙНО?

Наши ВКС в Крыму круглосуточно 
несут боевое дежурство. Как только 
к границам направляются потенци-
альные нарушители, навстречу им 
вылетает звено истребителей. Цель - 
определить неприятельский самолет 
и выдворить его. А если не слушает-
ся - принудить к посадке. В крайнем 
случае - сбить.

Но в «Рипере» пилота не было, им 
управлял оператор (видимо, с авиабазы 
США), который не мог не видеть, что 
вокруг дрона кружат два российских 

самолета. И не изменил курс «Рипе-
ра», который все больше углублялся 
в сторону Крыма. Лишь в последний 
момент оператор понял, что зарвался, 
и начал маневрировать - уворачиваться 
от русского эскорта. Ну а дальше - ка-
тастрофа шпиона... Он рухнул в море.

Правда, некоторые наши авиаэк-
сперты загадочно ухмыляются, мол, 
«Рипер» мог сдуреть неспроста, ему 
наши системы РЭБ могли вынести 
электронные мозги. Как эсминцу «До-
нальду Куку» в апреле 2014-го». Но это 
так - лишь красивое предположение...

7. КАК 
ОН УТОНУЛ?

Версия Минобороны России проста: 
дрон упал в море из-за опасного манев-
рирования. Никакого столкновения с 
нашими Су-27 и тем более применения 
ими оружия не было. Точка.

8. ЧТО ГОВОРЯТ АМЕРИКАНЦЫ?
Версии из США - одна брех-

ливее другой. Сначала генералы из 
Пентагона пытались утверждать, что 
Су-27 столкнулся (!) с «Рипером». За-
тем начали говорить, что русский ис-
требитель сбил (!) дрон. После в ход 

пошла версия, что самолет два раза 
помочился на беспилотник - «эколо-
гически опасно сбросил керосин». И 
ритуальный плач о «непрофессиона-
лизме» русских пилотов.

И еще - тупая ложь о том, что шта-
товцы свой дрон якобы сами «сби-
ли», чтобы не достался русским. Если 
сбили, то чем? Пентагон молчит, как 
мышь, объевшаяся крупы... Правда, 
кто-то сквозь зубы брякнул: мол, взор-
вали самоликвидатором. Ну-ну...

9. КОМУ ДОСТАНУТСЯ 
ОБЛОМКИ?

Удалось ли нашим водолазам до-
браться до обломков рухнувшего дро-
на, пока неизвестно. Крымские маре-
маны уже шутят, что в Черном море 
разыгралась российско-американская 
игра «Кто первый доберется до «Ри-
пера». Но если действительно дрон 
шлепнулся в воду в 60 км от Крыма, 
то россияне вряд ли подпустят туда 
американцев.

10. ИНТЕРЕСНЫ ЛИ НАМ 
ЭТИ ДЕТАЛИ?

Изучить начинку этого дорогого бес-
пилотника США нашим оборонщикам 
крайне интересно. Кто-то скажет, мол, 
устройство «Рипера» им давно извест-
но. Тот же Иран с него свои дроны 
копировал. Да и российская ЧВК «Ваг-
нер» в Ливии таких «птичек» сбивала.

Но разбившийся у Крыма «Рипер» 
(очень возможно) последнего поколе-
ния, там могут быть навороты, кото-
рые ни иранцам, ни нам неизвестны. 
К тому же нам интересна сегодняш-
няя система связи ВВС США - чтобы 
знать, как ее прерывать или даже са-
жать «Рипер» - «брать в плен».

11.  МОЖЕТ ЛИ ИЗ-ЗА ЧП 
В ЧЕРНОМ МОРЕ 
РАЗГОРЕТЬСЯ ВОЙНА 
МЕЖДУ РОССИЕЙ И США?

Министр обороны США Ллойд 
Остин после ЧП лишь призвал рос-
сийских военных летчиков «летать 
безопасно и профессионально».

Наши же представители призвали 
Пентагон не провоцировать своими 
маневрами Россию у ее границ.

На этом пока все. Прямым военным 
столкновением из-за ЧП с беспилот-
ником не пахнет. А непрямое столкно-
вение НАТО с нами из-за Украины и 
не только уже давно идет.

12. ДАДУТ ЛИ НАШИМ 
ЛЕТЧИКАМ НАГРАДЫ?

В интернете уже шутят, что пилотам 
наших «сушек» впору рисовать силуэт 
«Рипера» на фюзеляже. А если серьез-
но, то награждение летчиков Су-27 
вполне возможно и даже очень вероят-
но - ведь они проявили настойчивость 
и профессионализм, не допустив в на-
ше небо американского дрона-убийцу, 
после полета которого в Крыму мож-
но было ждать очередной пакости от 
Украины. Это дорогого стоит.

MQ-9 Reaper («Жнец»)
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По данным из открытых источников.

Максимальная 
скорость: 400 км/ч
Автономность: 
27 часов полета
Дальность: 1900 км

Радиолокационная 
станция: AN/APY-8 Lynx II

МОЖЕТ НЕСТИ ВООРУЖЕНИЕ:
Ракеты «воздух - земля» 
AGM-114 «Хеллфайр».
Бомбы Mark 82 (GBU-12 Paveway II 
и GBU-38 JDAM).
Ракеты «воздух - воздух» AIM-9X.

20 м 11 м

Для сравнения - 
российский

истребитель Су-27

(разработчик - General Atomics Aeronautical Systems)

БЕСПИЛОТНЫЙ ЛЕТАТЕЛЬНЫЙ АППАРАТ

Двигатель: Honeywell TP331-10 
турбовинтовой, 670 кВт (910 л. с.)

12 мгновений крушения «Рипера»

Кто первый поднимет дрон 
со дна моря и наградят 
ли наших летчиков

США показали последний кадр, 
который записал их «Жнец». 
На нем - приближающийся 

русский Су-27.
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 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

С начала года Социальный фонд 
назначил около  40  тысяч выплат 
по новым правилам.

Государство продолжает расширять под-
держку для семей с детьми. С 2023 года 
еще больше родителей могут получать 
ежемесячную выплату из материнского 
капитала. Социальный фонд России (СФР) 
назначил уже около 40 тысяч таких выплат 
по новым правилам. Рассказываем, кому 
полагается эта мера поддержки и как ей 
воспользоваться.

➊ Выплата назначается семьям, чей 
средний доход не превышает двух про-
житочных минимумов в регионе. При этом 
не учитывается имущество и занятость 
родителей. То есть, например, если мама 
домохозяйка, то не требуется подтверж-
дать, что она не работает по уважительной 
причине.

➋ С этого года ежемесячную выплату 
можно получать на каждого ребенка до 
трех лет, включая первенца. Прежде се-
мьи могли использовать маткапитал таким 
образом только при появлении второго 
ребенка. Причем родителям полагалась 
всего одна выплата, даже если они воспи-
тывали нескольких детей до 3 лет. Теперь 
таких ограничений нет.

➌ Размер ежемесячной выплаты равен 
одному прожиточному минимуму ребенка в 
регионе, где проживает семья. В среднем 
по стране это 13,9 тыс. рублей в месяц. 
Если в семье несколько детей до 3 лет и 
при получении выплаты доходы семьи не 
превысили двух прожиточных минимумов, 
то родители могут оформить еще одну 
выплату.

➍ Чтобы направить средства матка-
питала на ежемесячную выплату, нужно 
обратиться в отделение Соцфонда или 
в МФЦ либо воспользоваться порталом 
Госуслуг. Фонд рассматривает заявление 
в срок не более 10 рабочих дней. При по-
ложительном решении деньги начинают 
выплачивать в течение 5 рабочих дней.

➎ С июня этого года будет введена 
единая дата выплат из материнского капи-
тала. Семьи, оформившие такую меру под-
держки, начнут получать деньги 5-го числа 
каждого месяца. При этом средства будут 
приходить не за текущий, а за предыдущий 
месяц. Переход к единому дню зачисле-
ния средств произойдет автоматически, 
родителям не нужно никуда обращаться, 
поясняют в Социальном фонде. Чтобы се-
мьи были готовы к изменениям, отделения 
Фонда с марта начнут рассылку уведом-
лений о новых датах получения выплат.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Поддержка 
для семей с детьми: 
Как получить 
ежемесячную 
выплату 
из маткапитала

ВАЖНО
Если семья с ребенком до 3 лет 

получает единое пособие и при этом 
средний доход остается ниже двух про-
житочных минимумов, родители могут 
обратиться за ежемесячной выплатой 
из материнского капитала. Если выпла-
та из маткапитала назначена до 2023 
года, то при обращении за единым по-
собием на ребенка она прекращается, 
и нужно заново подать заявление о ее 
назначении через портал Госуслуг или 
лично в отделение Соцфонда либо в 
МФЦ. Все остальные документы фонд 
запросит самостоятельно.

Первым делом перелеты

Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

На широкие экраны выходит 
фильм о подвиге экипажа, 
посадившего пассажирский 
самолет на поле.

16 марта в российском кинопрокате 
появится новый отечественный блок-
бастер о происшествии, случившемся 
15  августа 2019 года в Подмосковье.

Новую работу режиссера Сарика 
Андреасяна можно было бы назвать 
фильмом-катастрофой, если бы не 
одно но - катастрофы тогда не слу-
чилось. Стая чаек повредила оба 
двигателя лайнера Airbus A321, вы-
летевшего из Москвы в Симферо-
поль. Благодаря действиям экипажа 
и лично командира воздушного суд-
на Дамира Юсупова терявший высо-
ту самолет удалось посадить на поле 
кукурузы - все 233 человека, нахо-
дившиеся на борту, выжили. Густые 
заросли смягчили посадку. Правда, 

потом пассажирам пришлось 
по ним поплутать. Отсюда, 
кстати, и название кинолен-
ты.

- Эта фраза  в поле появи-
лась, - рассказал Герой Рос-
сии Дамир Юсупов. - Пасса-
жиры эвакуировались по надувному 
трапу и оказались в кукурузе трехме-
тровой высоты. Куда идти? Старший 
бортпроводник Дима Ивлицкий вы-
глянул из дверного проема и объявил: 
«Идите правее, на солнце, вдоль рядов 
кукурузы». Кто-то записал это на ви-
део. Потом его показали в новостях. 
Диме приятно, что этой фразой на-
зван фильм.

За тем, чтобы съемочная группа 
правдоподобно изобразила на экране 
тот полет, следил лично Дамир Юсу-
пов. Он находился в кабине вместе с 
актерами, подсказывал, какие кнопки 
нажимать, что и когда говорить. Зри-
телям от мира авиации придраться бу-
дет не к чему. Кстати, Дамира сыграл  
Егор Бероев. Выбор актера - в точку. 

- Мне часто говорили, что я на Бе-
роева похож. Поэтому, когда на одной 
из телепередач три года назад меня 
спросили, кто бы мог меня сыграть в 
кино, я и ответил, что Егор Бероев, - 
поделился летчик. 

Перед съемками актер много общал-
ся со своим героем. Изучал биографию 
и привычки - все, чтобы максимально 
воплотить на экране его образ.

 В салоне «самолета» тоже знакомые 
лица. Например, бортпроводника, 
сказавшего знаменитую фразу, сыграл 
звезда «Кухни» Михаил Тарабукин. А 
среди пассажиров есть его коллега по 
кулинарной комедии Марк Богатырев. 
Также в ленте можно увидеть актри-
су из ситкома «Деффчонки» Полину 
Максимову и звезду «Последнего из 
Магикян» Гранта Тохатяна. Фильм 
длится 90 минут. За это время зри-
тель на только увидит тот знамени-
тый полет с посадкой на кукурузное 
поле, но и узнает, как Дамир Юсупов 
в 36 лет осуществил мечту детства и 
стал пилотом.
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Актер Егор Бероев и командир самолета 
Дамир Юсупов действительно 

очень похожи внешне.

И в фильме, и в жизни командир воздушного судна покинул 
борт последним, когда все пассажиры были в безопасности.

«Идем правее, 
на солнце, вдоль 
рядов кукурузы!»

Эксклюзивное 
интервью 
с Дамиром 
Юсуповым о киноленте 
читайте в свежем номере 
еженедельника «Комсомольская 
правда» и на сайте KP.RU

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»),
Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Кубань»)

Сотрудники ГИБДД 
исполнили мечту 
онкобольных ребят.

К дому 9-летнего Арсения из 
Краснодара подъезжает авто-
мобиль ГИБДД. Инспектор рас-
пахивает переднюю дверь, при-
глашает садиться.

 - Хочешь включить мигалки? 
А сирену?  - спрашивает он... 
Мальчик осторожно нажимает 
кнопки, потом здоровается с 
мамой по рации и счастливо 
улыбается.

 - Ему нравится полиция. Сын 
дома строит город из лего, 
там у него есть полицейский 
участок. Я решила сделать 
сыну сюрприз и написала в 
фонд, - Мария Серкова стоит 
рядом с машиной и смотрит 
на Арсения с гордостью. Се-
мья стала участником благо-
творительного проекта «Меч-
тай со мной», при поддержке 
которого онкобольные дети в 

трех регионах познакомились 
с профессией полицейского.

Краснодарские стражи поряд-
ка провели для Арсения ликбез 
по обращению с патрульным 
авто, познакомили с конными 
патрульными. Мальчишка про-
катился на лошади по имени 
Талисман. 8-летний Ваня и 9-лет-
ний Костя из Новокуйбышевска 
Самарской области в управле-
ние местной ГИБДД приехали с 
мамами, чтобы сдать экзамен на 

водительские права. С санками 
и велосипедом. Справившись с 
заданиями, дети поехали патру-
лировать улицы на заднем сиде-
нье автомобиля с мигалками. 
Задание мальчишки получили 
ответственное  - по номерам 

выследить машину злостного 
нарушителя. Буквально через 
10 минут Ваня и Костя замети-

ли легковушку с тем самым 
номером.

- Наши юные инспек-
торы молодцы. Сдали 
экзамен, рассказали, 
что означают дорож-
ные знаки,  - сказал на-

чальник отдела ГИБДД О 
МВД России по городу Но-

вокуйбышевску майор полиции 
Ильдар Бахитов.

А вот 9-летнего Всеволода и 
5-летнего Захара из Воронежа 
на экскурсии в полицейский уча-
сток заинтересовал патрульный 
мотоцикл «Урал» М-72, на кото-
ром несли службу инспекторы 
ГАИ в 80-е годы. Также ребята 
покатались на патрульной ма-
шине с включенной сиреной.

Акция продолжается. Впере-
ди воплощение в жизнь жела-
ний ребят и в других регионах.

Денис 
Колотовкин 

(слева) 
и Ильдар Бахитов 

научили Костю 
основам 

профессии.
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Дети из трех регионов на один 
день стали полицейскими

Трогательное видео 
о том, как дети 
познакомились 
с профессией 
полицейского и стали 
счастливее, - на сайте

Россия
www.kp.ru6  17.03.2023 

Иван ПАНКИН, 
Игорь ЯКУНИН

Что за эти годы изменилось 
для крымчан - «КП» спросила 
симферопольского политолога 
Владимир ДЖАРАЛЛУ. 

«КАК ЖЕ ВОВРЕМЯ МЫ 
УШЛИ В РОССИЮ!»

- Самое свежее - у нас поя-
вились соседи, новые регио-
ны в составе России. Приез-
жая оттуда, мы делимся друг 
с другом наблюдениями, на-
сколько мы изменились, как 
далеко ушли от того, что было 
в Крыму при Украине. Ведь 
мы были такими же, как Хер-
сонская или Запорожская 
области, но вовремя ушли 
в Россию. 

Контрасты на всех 
уровнях! Пересекаем 
границу и обнаружива-
ем, что дорог там физиче-
ски нет. И в этом не винова-
та спецоперация. Украина за 
все эти годы реально в них не 
вкладывали ни-че-го. Разви-
то частное хозяйство. Но все 
общественное заброшено. И 
чувствуется, что уже давно. 
Сразу вспоминаешь Ставро-
польский край, Краснодар-
ский край, мы же бываем и у 
них - нам есть с чем сравни-
вать. Там сочетание частного 

и общественного, че-
ловек не просто пла-
тит налоги, но видит, 
что на них делается, 
что меняется вокруг. 
И это мощно действу-
ет на людей с новых 
территорий, когда 
они бывают в России. 

- Какой вывод?
- Крым для новых 

регионов стал витри-
ной, которую можно 
показать, на что спо-
собна Россия без пафоса и 
пропаганды. 9 лет сплошных 
изменений, которые поменя-
ли буквально все. А для само-
го Крыма - это подтвержде-
ние, насколько правильно мы 
поступили весной 2014-го, 
насколько это было настоя-
щим чудом. Мы не только не 
разочаровались, а получили 
гораздо больше, чем могли 
даже себе представить. 

«ПО УКРАИНСКОЙ 
КОРРУПЦИИ 
НЕ СКУЧАЕМ»

- То есть не скучаете по 
Украине? 

- Меня берет досада, когда 
в Киве начинают говорить, 
что кто-то в Крыму может 
скучать о прежней жизни. 
Если судить по их пропаган-
де, то на Украине сплошная 
свобода, вольница, царство 
радости. А реально мы видим 
перед собой лишь разнообра-
зие коррупции. 

- В России ее меньше? Мо-
жете сравнить? 

- Разница поразительная. 
Принципиальная. Для Укра-
ины коррупция - форма су-
ществования государства. 
Борьба с ней - мистифика-
ция. Там есть две Украины. 
Первая - созданная пропа-
гандой и предназначенная 
напоказ. Вторая - истинная 
Украина, которая живет по 
принципу: есть цена, что-
бы решить любые вопросы. 

Государство отстра-
нено от людей, лю-
ди сами по себе.

В России ниче-
го подобного даже 
близко нет... 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К НОРМАЛЬНОСТИ

- Давайте пройдем 
по конкретным пере-
менам в Крыму. 

- Мы становимся 
все больше похожи 

на обычные российские ре-
гионы. 

Возьмем одну только вещь, 
для примера, которая для нас 
удивительная. С 2014 года 
неожиданно для всех пошли 
коренные изменения и в са-
мой России. Начали менять-
ся города - по образу жизни и 
благоустройству. Они стали 
удобнее. Для Крыма, который 
начал с более низкой, «укра-
инской» отметки, это до сих 
пор приятное ежедневное от-
крытие. Когда ты проходишь 
по отремонтированной набе-
режной, по заново переложен-
ным улицам, мимо отличных 
детских площадок. Мы вдруг 
увидели, что живем в совер-
шенно иной городской среде.

- Были жалобы крымчан на 
российскую бюрократию.

- Бюрократия в России веч-
но критикуется. Но, действуя 
по правилам, ты добиваешь-
ся большего, чем мог бы се-
бе представить. Законы ра-
ботают. Достаточно узнать, 
как твоя проблема должна 
быть решена по закону, и во-
прос будет решен. Хотелось 
бы еще меньше иметь дело 
с бюрократией. И здесь по-
могает электронное прави-
тельство, которое в России, 
наверное, самое продвинутое 
в мире. 

Это тоже очень заметно, ес-
ли сравнивать.

- Что еще замечают крым-
чане?

- Приход российской меди-
цины в Крым. Это вообще из-
менило наше представление 
о том, как может и должно 
работать государство. Тебе 
уже не нужно доставать из 
кармана деньги, чтобы спасти 
свою жизнь. Возвращение к 
этой нормальности для мно-
гих стало шоком. 

А какие фантастические 
проекты развернулись в Кры-
му на наших глазах. Супер-
трасса «Таврида» показала 
нам, что такое настоящие до-
роги. Легендарный аэропорт 
Симферополя. И, конечно, 
Крымский мост, который 
для нас уже превратился в 

символ. К этому сей-
час прибавляется еще 
сухопутный коридор 
через новые регионы. 

Прорабатывается вопрос 
железнодорожной ветки. 

А Севастополь? Посмотри-
те на цифры переселения ту-
да. Там численность горожан 
выросла почти в полтора раза! 
Севастополь постепенно идет 
к городу-миллионнику!

ЕСТЬ ЧТО ПОПРАВИТЬ
- Расскажите, что хочется 

исправить. Есть же и пробле-
мы?

- Зарплаты у нас растут, но 
они все еще пониже, чем в 
соседних Краснодаре, Росто-
ве. Это сдерживает бизнес и 
новые рабочие места.

Мало конкуренции банков. 
Только сейчас зашел Сбер-
банк, это уже положитель-
но сказалось на процентных 
ставках. 

Телекоммуникационные 
компании пока не заходят. 
В остальной России уже за-
были о роуминге. А у нас он 
еще есть. Для людей, при-
езжающих в Крым, это не 
очень приятное открытие. 

Бурно растет строительство. 
Но во многом под продажу 
приезжим. Здесь же развит 
приезд людей на дистанцион-
ку - пожить у моря, не сильно 
отрываясь от работы.

И по-прежнему главное для 
многих - курортный сезон. 
Экономике Крыма он дает не 
самый высокий процент, где-
то на третьем или четвертом 
месте. Но для частных дохо-
дов - это чрезвычайно важная 
вещь. Ключ к развитию Кры-
ма - все-таки уход от этого 
перекоса, ставка на свое про-
изводство. 

Сравните сами
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Крым теперь - витрина

Ровно 
9 лет назад 

полуостров и город 
Севастополь вошли 

в состав России. 

Владимир 
ДЖАРАЛЛА.

В центре 
Симферополя - 

памятник «вежливым 
людям» - российским 

бойцам, обеспечившим 
мирный референдум 

в Крыму весной 2014-го. 
Каждый март он 
утопает в цветах.
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ЦИФРЫ ГОВОРЯТ

Люди, которые жили в Крыму 
последние лет 10, могут 
сравнить, что и как изменилось 
на полуострове. Приводим 
только цифры и факты.
• Население в Крыму 
(в т. ч. в Севастополе)
март 2014 г.          март 2023 г. 
2,29 млн 
(395 тыс.)

 2,483 
(548 тыс.)

• Средняя зарплата в Крыму
март 2014 г.           март 2023 г. 
3013 гривен 
(303 долл.)

38 673 рубля 
(500 долл.)

• Средняя пенсия в Крыму
март 2014 г.          март 2023 г. 
5570 руб.        17 960 руб.
• Количество туристов (в год)
2013 г.                          2022 г.

5,9 млн 
(65% 
с Украины)

6,534 млн 
(90% 
из России)
• Количество гостиниц 
(сертифицированных)
март 2014 г.         январь 2023 г.
765                     1083
• Урожай зерновых
2013 г.                         2022 г.
607 тыс.
тонн

 2,1 млн 
тонн

• Производство электроэнергии
2013 г.                           2022 г.
1,17 млрд 
кВт.ч

4,5 млрд 
кВт.ч

• Строительство жилья 
(в т. ч. в Севастополе)
2013 г.                     2022 г.
1,27 млн 
(270 тыс.) 
кв. м

1,398 млн 
(543,5 тыс.) 
кв. м

• Строительство и ремонт дорог
2013 г.                        2022 г.
190 км               927 км

Население на Украине
март 2014 г. март 2023 г.
42,853 млн 36,323 млн
(это данные ООН, которая зачла Украине население Крыма 
и Новороссии, хотя они уже в составе России. 
Без них население Украины уже гораздо меньше 30 млн) 
Средняя зарплата на Украине
март 2014 г. март 2023 г.
3169 гривен (310 долл.) 15 392 гривны (400 долл.)
Средняя пенсия на Украине
март 2014 г.    март 2023 г.
180 долл.  140 долл.
Количество туристов (за год)
2013 г.  2021 г.
24,6 млн  3,5 млн
Количество гостиниц (сертифицированных)
март 2014 г.  январь 2023 г.
3582  3180
Урожай зерновых
2013 г.  2022 г.
63,4 млн тонн  30,9 млн тонн
Производство электроэнергии
2013 г.  2022 г.
194 млрд кВт.ч  122 млрд кВт.ч
Строительство жилья
2013 г.  2022 г.
11,217 млн кв. м  7,11 млн кв. м
Строительство и ремонт дорог
2013 г. 2022 г.
1830 км  920 км
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ВАЖНО! А В ЭТО ВРЕМЯ В НЕЗАЛЕЖНОЙ
Что было бы с Крымом, останься он в составе 
Украины, можно судить хотя бы по цифрам - 
что и как изменилось за 9 лет там.

Россия
www.kp.ru
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 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

С начала года Социальный фонд 
назначил около  40  тысяч выплат 
по новым правилам.

Государство продолжает расширять под-
держку для семей с детьми. С 2023 года 
еще больше родителей могут получать 
ежемесячную выплату из материнского 
капитала. Социальный фонд России (СФР) 
назначил уже около 40 тысяч таких выплат 
по новым правилам. Рассказываем, кому 
полагается эта мера поддержки и как ей 
воспользоваться.

➊ Выплата назначается семьям, чей 
средний доход не превышает двух про-
житочных минимумов в регионе. При этом 
не учитывается имущество и занятость 
родителей. То есть, например, если мама 
домохозяйка, то не требуется подтверж-
дать, что она не работает по уважительной 
причине.

➋ С этого года ежемесячную выплату 
можно получать на каждого ребенка до 
трех лет, включая первенца. Прежде се-
мьи могли использовать маткапитал таким 
образом только при появлении второго 
ребенка. Причем родителям полагалась 
всего одна выплата, даже если они воспи-
тывали нескольких детей до 3 лет. Теперь 
таких ограничений нет.

➌ Размер ежемесячной выплаты равен 
одному прожиточному минимуму ребенка в 
регионе, где проживает семья. В среднем 
по стране это 13,9 тыс. рублей в месяц. 
Если в семье несколько детей до 3 лет и 
при получении выплаты доходы семьи не 
превысили двух прожиточных минимумов, 
то родители могут оформить еще одну 
выплату.

➍ Чтобы направить средства матка-
питала на ежемесячную выплату, нужно 
обратиться в отделение Соцфонда или 
в МФЦ либо воспользоваться порталом 
Госуслуг. Фонд рассматривает заявление 
в срок не более 10 рабочих дней. При по-
ложительном решении деньги начинают 
выплачивать в течение 5 рабочих дней.

➎ С июня этого года будет введена 
единая дата выплат из материнского капи-
тала. Семьи, оформившие такую меру под-
держки, начнут получать деньги 5-го числа 
каждого месяца. При этом средства будут 
приходить не за текущий, а за предыдущий 
месяц. Переход к единому дню зачисле-
ния средств произойдет автоматически, 
родителям не нужно никуда обращаться, 
поясняют в Социальном фонде. Чтобы се-
мьи были готовы к изменениям, отделения 
Фонда с марта начнут рассылку уведом-
лений о новых датах получения выплат.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Поддержка 
для семей с детьми: 
Как получить 
ежемесячную 
выплату 
из маткапитала

ВАЖНО
Если семья с ребенком до 3 лет 

получает единое пособие и при этом 
средний доход остается ниже двух про-
житочных минимумов, родители могут 
обратиться за ежемесячной выплатой 
из материнского капитала. Если выпла-
та из маткапитала назначена до 2023 
года, то при обращении за единым по-
собием на ребенка она прекращается, 
и нужно заново подать заявление о ее 
назначении через портал Госуслуг или 
лично в отделение Соцфонда либо в 
МФЦ. Все остальные документы фонд 
запросит самостоятельно.

Первым делом перелеты

Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

На широкие экраны выходит 
фильм о подвиге экипажа, 
посадившего пассажирский 
самолет на поле.

16 марта в российском кинопрокате 
появится новый отечественный блок-
бастер о происшествии, случившемся 
15  августа 2019 года в Подмосковье.

Новую работу режиссера Сарика 
Андреасяна можно было бы назвать 
фильмом-катастрофой, если бы не 
одно но - катастрофы тогда не слу-
чилось. Стая чаек повредила оба 
двигателя лайнера Airbus A321, вы-
летевшего из Москвы в Симферо-
поль. Благодаря действиям экипажа 
и лично командира воздушного суд-
на Дамира Юсупова терявший высо-
ту самолет удалось посадить на поле 
кукурузы - все 233 человека, нахо-
дившиеся на борту, выжили. Густые 
заросли смягчили посадку. Правда, 

потом пассажирам пришлось 
по ним поплутать. Отсюда, 
кстати, и название кинолен-
ты.

- Эта фраза  в поле появи-
лась, - рассказал Герой Рос-
сии Дамир Юсупов. - Пасса-
жиры эвакуировались по надувному 
трапу и оказались в кукурузе трехме-
тровой высоты. Куда идти? Старший 
бортпроводник Дима Ивлицкий вы-
глянул из дверного проема и объявил: 
«Идите правее, на солнце, вдоль рядов 
кукурузы». Кто-то записал это на ви-
део. Потом его показали в новостях. 
Диме приятно, что этой фразой на-
зван фильм.

За тем, чтобы съемочная группа 
правдоподобно изобразила на экране 
тот полет, следил лично Дамир Юсу-
пов. Он находился в кабине вместе с 
актерами, подсказывал, какие кнопки 
нажимать, что и когда говорить. Зри-
телям от мира авиации придраться бу-
дет не к чему. Кстати, Дамира сыграл  
Егор Бероев. Выбор актера - в точку. 

- Мне часто говорили, что я на Бе-
роева похож. Поэтому, когда на одной 
из телепередач три года назад меня 
спросили, кто бы мог меня сыграть в 
кино, я и ответил, что Егор Бероев, - 
поделился летчик. 

Перед съемками актер много общал-
ся со своим героем. Изучал биографию 
и привычки - все, чтобы максимально 
воплотить на экране его образ.

 В салоне «самолета» тоже знакомые 
лица. Например, бортпроводника, 
сказавшего знаменитую фразу, сыграл 
звезда «Кухни» Михаил Тарабукин. А 
среди пассажиров есть его коллега по 
кулинарной комедии Марк Богатырев. 
Также в ленте можно увидеть актри-
су из ситкома «Деффчонки» Полину 
Максимову и звезду «Последнего из 
Магикян» Гранта Тохатяна. Фильм 
длится 90 минут. За это время зри-
тель на только увидит тот знамени-
тый полет с посадкой на кукурузное 
поле, но и узнает, как Дамир Юсупов 
в 36 лет осуществил мечту детства и 
стал пилотом.
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Актер Егор Бероев и командир самолета 
Дамир Юсупов действительно 

очень похожи внешне.

И в фильме, и в жизни командир воздушного судна покинул 
борт последним, когда все пассажиры были в безопасности.

«Идем правее, 
на солнце, вдоль 
рядов кукурузы!»

Эксклюзивное 
интервью 
с Дамиром 
Юсуповым о киноленте 
читайте в свежем номере 
еженедельника «Комсомольская 
правда» и на сайте KP.RU

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»),
Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Кубань»)

Сотрудники ГИБДД 
исполнили мечту 
онкобольных ребят.

К дому 9-летнего Арсения из 
Краснодара подъезжает авто-
мобиль ГИБДД. Инспектор рас-
пахивает переднюю дверь, при-
глашает садиться.

 - Хочешь включить мигалки? 
А сирену?  - спрашивает он... 
Мальчик осторожно нажимает 
кнопки, потом здоровается с 
мамой по рации и счастливо 
улыбается.

 - Ему нравится полиция. Сын 
дома строит город из лего, 
там у него есть полицейский 
участок. Я решила сделать 
сыну сюрприз и написала в 
фонд, - Мария Серкова стоит 
рядом с машиной и смотрит 
на Арсения с гордостью. Се-
мья стала участником благо-
творительного проекта «Меч-
тай со мной», при поддержке 
которого онкобольные дети в 

трех регионах познакомились 
с профессией полицейского.

Краснодарские стражи поряд-
ка провели для Арсения ликбез 
по обращению с патрульным 
авто, познакомили с конными 
патрульными. Мальчишка про-
катился на лошади по имени 
Талисман. 8-летний Ваня и 9-лет-
ний Костя из Новокуйбышевска 
Самарской области в управле-
ние местной ГИБДД приехали с 
мамами, чтобы сдать экзамен на 

водительские права. С санками 
и велосипедом. Справившись с 
заданиями, дети поехали патру-
лировать улицы на заднем сиде-
нье автомобиля с мигалками. 
Задание мальчишки получили 
ответственное  - по номерам 

выследить машину злостного 
нарушителя. Буквально через 
10 минут Ваня и Костя замети-

ли легковушку с тем самым 
номером.

- Наши юные инспек-
торы молодцы. Сдали 
экзамен, рассказали, 
что означают дорож-
ные знаки,  - сказал на-

чальник отдела ГИБДД О 
МВД России по городу Но-

вокуйбышевску майор полиции 
Ильдар Бахитов.

А вот 9-летнего Всеволода и 
5-летнего Захара из Воронежа 
на экскурсии в полицейский уча-
сток заинтересовал патрульный 
мотоцикл «Урал» М-72, на кото-
ром несли службу инспекторы 
ГАИ в 80-е годы. Также ребята 
покатались на патрульной ма-
шине с включенной сиреной.

Акция продолжается. Впере-
ди воплощение в жизнь жела-
ний ребят и в других регионах.

Денис 
Колотовкин 

(слева) 
и Ильдар Бахитов 

научили Костю 
основам 

профессии.
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Дети из трех регионов на один 
день стали полицейскими

Трогательное видео 
о том, как дети 
познакомились 
с профессией 
полицейского и стали 
счастливее, - на сайте

Россия
www.kp.ru
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Он директор AARO - управ-
ления по всеобъемлющему из-
учению аномалий (All-domain 
Anomaly Resolution Office), не-
давно созданного при амери-
канском военном ведомстве.

Под аномалиями надо по-
нимать НЛО - в первую оче-
редь те, которые вот уже не-
сколько лет «бесчинствуют» в 
небе США рядом с авианос-
цами, истребителями и про-
чими военными объектами.

Чуть раньше в подобном 
«уфологическом» духе вы-
сказался генерал Глен Ван-
Херк, глава командования 
воздушно-космической 
обороны Северной Амери-
ки. Заявил, что в Пентагоне 
не отказываются от версии о 
том, что НЛО, или UAP по 
нынешней терминологии, 
созданы инопланетянами.

С недавних пор и военные, 
и ученые используют вместо 
привычной и формулировки 
НЛО (UFO) более современ-
ную и, видимо, более солид-
ную - Неопознанные воз-
душные явления (Unidentified 
Aerial Phenomena) или сокра-
щенно UAP.

НАС ТАРЕЛКАМИ ПУГАЮТ, 
ДЕСКАТЬ, ПОДЛЫЕ, 
ЛЕТАЮТ!

Свежее откровение содер-
жится в обширном докладе, 
который Киркпатрик подго-
товил совместно с Абраха-
мом Лёбом, который работа-
ет в Гарвард-Смитсоновском 
центре астрофизики, возглав-
ляет кафедру астрономии в 
Гарвардском университете и 
состоит членом президент-
ского совета по науке и тех-
нологиям США.

Киркпатрик тоже не лыком 
шит: до назначения в AARO 
занимал должность главного 
научного сотрудника в Цен-
тре ракетной и космической 
разведки Управления воен-
ной разведки.

Очевидно, что «главный 
уфолог Пентагона» воодуше-
вился идеями Леба, который 
стал известен на весь мир, 
отстаивая версию о том, что 
Солнечную систему пересе-
кает инопланетный корабль - 
Оумуамуа, или «Посланник, 
прибывший первым издале-
ка» в дословном переводе с 
гавайского. Так в итоге на-
звали таинственную сигару 
длиной порядка 400 метров, 
которую в октябре 2017 года 
заметили астрономы из Га-
вайского университета. Тра-
ектория «сигары» тянулась 
к другим мирам - то ли к со-
звездию Девы, то ли Едино-
рога, то ли Кита. Летела она 
с огромной скоростью - при-
мерно 100 тысяч километров 
в час. Была аномально яр-
кой - блестела, словно метал-
лическая, имела поверхность 
сложной формы, а главное, 
периодически ускорялась - 
так, если бы ею кто-то управ-

лял. Леб даже книгу написал, 
суммировав все странности 
Оумуамуа - «Межзвездное: 
первое свидетельство разу-
мной жизни вне Земли».

В докладе Леб и Киркпа-
трик пошли еще дальше, 
доказывая, что Оумуамуа, 
возможно, был кораблем-
маткой, который выпустил 
несколько десятков или сотен 
зондов, предназначенных для 
исследования Земли.

«Тактика принципиально 
не отличается о той, кото-
рую использует NASA в своих 
миссиях», - написали авторы.

Те таинственные объекты, 
которые видели на инфра-
красных радарах пилоты мор-
ской авиации США, вполне 
могут быть автоматическими 
зондами.

И МОРСКАЯ ПУЧИНА 
ПОГЛОТИЛА НЛО 
В ОДИН МОМЕНТ

Нынешние телескопы 
инопланетный «десант» не 
засекли, потому что зонды 
небольшие и отражают мало 
солнечного света. Но один 
из них, похоже, все-таки по-
пался.

По наблюдениям Леба и его 
коллеги Амира Сиража, 8 ян-
варя 2014 года некое тело раз-
мером около метра и весом 
примерно полтонны вошло 
в атмосферу Земли и в тот 

же день упало в Тихий океан 
недалеко от Папуа - Новой 
Гвинеи.

Объект двигался в два раза 
быстрее Оумуамуа - со ско-
ростью 216 000 километров в 
час. Для метеоритов и асте-
роидов, циркулирующих по 
Солнечной системе, такая 
скорость нехарактерна.

Свои доводы ученые из-
ложили в статье, которую 
направили в журнал The 
Astrophysical Journal Letters. 
Но публикация не состоя-
лась. Вмешалось космиче-
ское командование США, 
якобы из-за того, что Лёб и 
Сираж использовали данные 
со спутника-шпиона мин-
обороны и со станций слеже-
ния. С их помощью военные 
контролируют перемещения 
баллистических ракет и рас-
познают ядерные взрывы. 
Обнародование данных рас-
крыло бы возможности си-
стемы.

Но вдруг в апреле 2022 года 
генерал-лейтенант Джон Шо 
направил в NASA специаль-
ный меморандум, в котором 
признал, что ученые в свое 
время правильно определи-
ли скорость объекта. И что 
она - столь высокая - вместе с 
гиперболический траектори-
ей объекта неоспоримо сви-
детельствуют о том, что тот 
не местный, а межзвездный.

Известно место падения 
объекта, который считают ав-
томатическим инопланетным 
зондом. Осталось его найти. 
Ученые определили участок, 
куда отправят экспедицию: 
размер 10 на 10 километров - 
не столь уж большой, чтобы не 
рассчитывать на успех. К тому 
же объект должен быть маг-
нитным. Что облегчит задачу.

Одновременно предполага-
ется найти другие зонды - те, 
которые все еще в космосе 
и пока прячутся среди мно-
гочисленных околоземных 
объектов. Есть планы вы-
смотреть их с помощью чи-
лийской обсерватории Веры 
Рубин, оснащенной широ-
коугольным телескопом-
рефлектором.

Кстати, не исключено, что 
материнским кораблем мо-
жет оказаться еще один объ-
ект, находящийся сейчас в 
Солнечной системе, - асте-
роид 2011 AG5, который в на-
чале февраля 2023 года про-
летал мимо Земли. Несколько 
изображений, полученных с 
помощью 70-метровой антен-
ны радарной системы в Кали-
форнии, свидетельствовали: 
объект сигарообразный, поч-
ти как Оумуамуа, но длин-
нее - около 600 метров. И тра-
екторию тоже менял.

Подготовил 
Владимир ЛАГОВСКИЙ.

Sh
ut

te
rs

to
ck

Сигарообразный астероид Оумуамуа длиной 400 метров мог быть 
межзвездным кораблем. Так он выглядит в представлении художника.

Окончание. 

                              Главный по тарелочкам в Пентагоне:

Инопланетный корабль-матка, возможно, 
уже находится в Солнечной системе

Не исключено, что 
в инфракрасные прицелы 
военных летчиков попали 

дроны, выпущенные 
представителями 

внеземной цивилизации.

Он так рассказывает о науке, что 
нравится даже двоечникам! Слушайте 
«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 

по воскресеньям в 22.00 (мск) FM.KP.RU
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Петербургский блогер Мак-
сим Лютый уже 10 лет актив-
но пропагандирует «здоровое» в 
его изощренном представлении 
питание: сыроедение, фрук-
тоедение, питание энергией 
солнца и прочие эксперименты, 
которые ведут к «духовному 
просветлению, вечной моло-
дости и здоровью». Дела шли 
неплохо - блог набирал попу-
лярность, продавались автор-
ские курсы. Но 8 марта в одну 
из больниц Сочи блогер привез 
своего мертвого месячного 
сына. Причина - длительный 
отказ от пищи и истощение 
организма.

ИЗ НАРКОМАНА В ГУРУ
Свой путь к «духовному 

просветлению» через экспе-
рименты в диете блогер начал 
десять лет назад после поезд-
ки в Индию.

- Туда едут люди, которые 
по религиозным соображе-
ниям вегетарианцы как ми-
нимум. Они прекрасно себя 
чувствовали, мне тоже захоте-
лось попробовать, - вспоми-
нал как-то Максим Лютый. - 
Стал вегетарианцем, потом 
через пять лет стал исключать 
молочку, стал веганом, а че-
рез месяц сыроедом (едят все 
в сыром виде. - Ред.). Потом 
моносыроедом (один прием 
пищи - один продукт, стро-
го без термической обработ-
ки. - Ред.). Потом стал фрук-
тоедом. Когда человек менее 
зависим от еды, это говорит о 
его внутреннем мире, духов-
ной жизни.

На такой диете Максим по-
худел на 20 кг, бросил пить, 
курить и употреблять нарко-
тики, к которым ранее при-
страстился. И решил нести 
опыт в люди: завел блог на 
тему питания, а вскоре стал 
продавать знания подписчи-
кам (их на данный момент 
чуть больше 6 тысяч). Десять 
дней перезагрузки по Лютому 
стоят 39 тысяч рублей.

«НЕ ТО ЧТО ВАШИ 
ПУХЛОЩЕКИЕ 
ПЕРЕКОРМЫШИ»

Свою личную жизнь Мак-
сим никогда не афишировал. 
В соцсетях нет ни одной фо-
тографии с женой или ребен-
ком. Женщин блогер в целом 
не жаловал, после одного из 
постов за ним закрепилась 
слава женоненавистника.

«Юбка (то есть женщина) 
подождет, с ней все ясно - ей 
нужно внимание, дарить по-
дарки и обсуждать какие-то не 
важные глупости, наслаждать-
ся моментами, когда у этой 
юбки нет праздников и не бо-
лит голова», - писал Максим.

Но даму сердца все же встре-
тил, правда, трубить об этом в 
блоге не стал. Женщину зовут 
Оксана, родом из Чебоксар, 
33 года. В 2022 году пара обо-

сновалась в шикарном белом 
особняке в солнечном посел-
ке Вардане под Сочи. Малыш 
появился на свет 11 февраля 
2023 года в домашних усло-
виях. Отец назвал мальчика 
Космосом. Пара решила не 
расписываться. Как именно 
они следили за младенцем - 
пока выясняет следствие, но 
свою позицию по этому пово-
ду блогер неоднократно вы-
сказывал подписчикам.

- Во время программы по 
сырому питанию мы каждый 
вечер разговаривали с Макси-
мом, и тогда он озвучил нам 
свое мнение о кормлении 
младенцев. Максим ответил 
четко, что младенцам пита-
ние вообще не нужно. Мы ее 

не поддерживаем, но каждый 
придерживается своего мне-
ния. Видимо, его ребенок пи-
тался солнечной энергией (и 
такую практику Лютый про-
пагандировал. - Ред.), - по-
делилась с «Комсомолкой» 
одна из учениц, Жанна.

«Ну что, сомневающиеся 
мамаши и папаши, вот вам 
семья сыроедов. Эти девочки 
уже 4 года на сыроедении и 
отлично выглядят, правда? 
Не то что ваши пухлощекие 
перекормыши. А какая энер-
гетика от них идет! И такими 

должны быть все дети, тог-
да можно не переживать за 
наше будущее. В школу не 
ходят, всяким мусором себя 
не грузят и обучаются само-
стоятельно тому, что точно 
им пригодится. Проживут 
долго и счастливо. Хвала 
папе, что преодолел все эти 
барьеры в виде бабушек и 
родственников-убийц своей 
же родни, это было тяжело», - 
писал Максим под фотогра-
фией двух маленьких девочек, 
дочерей его клиента.

Видимо, таких же принци-
пов Максим придерживался 
и в воспитании собственно-
го ребенка. Есть версия, что 
младенца перестали кормить 
материнским молоком, пе-
реведя на одну из программ 
питания, которую пропо-
ведовал блогер. Но пока все 
официально не подтвержде-
но, следователи ждут резуль-
татов судебно-медицинских 
исследований.

К слову, малыш был не про-
сто истощен, у него также ди-
агностировали пневмонию. 
Мать ребенка, Оксана, сна-
чала попала в больницу - она 
мучилась от болей, домашние 
роды дали о себе знать. А за-
тем на допрос.

Оксане предъявили обви-
нение по статье «причинение 
смерти по неосторожности». 
Следователи будут ходатай-
ствовать о домашнем аресте.

«Комсомольская правда» 
продолжит следить за разви-
тием событий. 

По факту смерти ребенка возбуждено уголовное дело о причи-
нении смерти по неосторожности. Обвинения пока предъявлены 
только Оксане, матери ребенка.

- Сын не состоял на учете в медучреждении, мать не предоставила 
возможности врачам провести осмотры младенца, необходимые 
для диагностики, профилактики и лечения заболеваний. Здоровье 
ребенка ухудшилось, он длительное время отказывался от пищи. 8 
марта родители привезли его в больницу, но было поздно, он скончал-
ся, - прокомментировали в СУ СК России по Краснодарскому краю.

Также, как сообщил «КП» источник в правоохранительных органах, 
на Максима Лютого составили административный протокол, но за 
что именно и имеет ли это отношение к уголовному делу о смерти 
малыша, пока неизвестно - блогера арестовали на 10 суток. Следо-
вателям также предстоит установить отцовство Максима, так как 
официально они с Оксаной расписаны не были.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Такие 
эксперименты 
для ребенка - 
это убийство»

- Нельзя экспериментировать 
на детях! Лечебным питани-
ем должны заниматься врачи-
диетологи. Даже мы не имеем 
права назначать его детям, по-
тому что есть детские врачи, 
а тут какой-то слишком умный 
папа-блогер начитался в интерне-
те и начал ставить эксперимент 
над своим ребенком,  - говорит 
доктор медицинских наук, 
врач-диетолог Алексей Ко-
вальков. - Это убийство! Такое 
должно наказываться уголовно. 
Сыроедение - плохой вариант пи-
тания даже для взрослого, а для 
ребенка уж тем более. Сырая пи-
ща дает большую нагрузку на ор-
ганизм, раздражает слизистую и 
провоцирует болезни и острые 
состояния, а не наоборот. На-
зывать это здоровым питанием 
однозначно нельзя. Сыроедение 
в медицине считается неприем-
лемым режимом питания, потому 
что приводит к угрозе жизни.

Подготовили Ангелина 
ШАРЫПОВА,  

Наталья АРТЯКОВА  
(«КП» - Самара»),  

Ангелина НАЗАРЧУК,  
Ева МУР («КП» - Кубань»).
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Максим Лютый сажал  
на сыроедение взрослых на своих 

платных курсах и высмеивал 
«перекормленных» детей.
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«Младенцу питание не нужно»:

Блогер-сыроед до смерти 
заморил голодом  
грудного ребенка

ОФИЦИАЛЬНО
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Сына Оксана родила  
в арендованном доме  

(на фото слева), где они 
жили вместе с Максимом. 
Роды принимал сам отец.

Подожгли квартиру 
блогера-садиста, который 
издевался над котом. 
Подробности - на сайте 
KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Он директор AARO - управ-
ления по всеобъемлющему из-
учению аномалий (All-domain 
Anomaly Resolution Office), не-
давно созданного при амери-
канском военном ведомстве.

Под аномалиями надо по-
нимать НЛО - в первую оче-
редь те, которые вот уже не-
сколько лет «бесчинствуют» в 
небе США рядом с авианос-
цами, истребителями и про-
чими военными объектами.

Чуть раньше в подобном 
«уфологическом» духе вы-
сказался генерал Глен Ван-
Херк, глава командования 
воздушно-космической 
обороны Северной Амери-
ки. Заявил, что в Пентагоне 
не отказываются от версии о 
том, что НЛО, или UAP по 
нынешней терминологии, 
созданы инопланетянами.

С недавних пор и военные, 
и ученые используют вместо 
привычной и формулировки 
НЛО (UFO) более современ-
ную и, видимо, более солид-
ную - Неопознанные воз-
душные явления (Unidentified 
Aerial Phenomena) или сокра-
щенно UAP.

НАС ТАРЕЛКАМИ ПУГАЮТ, 
ДЕСКАТЬ, ПОДЛЫЕ, 
ЛЕТАЮТ!

Свежее откровение содер-
жится в обширном докладе, 
который Киркпатрик подго-
товил совместно с Абраха-
мом Лёбом, который работа-
ет в Гарвард-Смитсоновском 
центре астрофизики, возглав-
ляет кафедру астрономии в 
Гарвардском университете и 
состоит членом президент-
ского совета по науке и тех-
нологиям США.

Киркпатрик тоже не лыком 
шит: до назначения в AARO 
занимал должность главного 
научного сотрудника в Цен-
тре ракетной и космической 
разведки Управления воен-
ной разведки.

Очевидно, что «главный 
уфолог Пентагона» воодуше-
вился идеями Леба, который 
стал известен на весь мир, 
отстаивая версию о том, что 
Солнечную систему пересе-
кает инопланетный корабль - 
Оумуамуа, или «Посланник, 
прибывший первым издале-
ка» в дословном переводе с 
гавайского. Так в итоге на-
звали таинственную сигару 
длиной порядка 400 метров, 
которую в октябре 2017 года 
заметили астрономы из Га-
вайского университета. Тра-
ектория «сигары» тянулась 
к другим мирам - то ли к со-
звездию Девы, то ли Едино-
рога, то ли Кита. Летела она 
с огромной скоростью - при-
мерно 100 тысяч километров 
в час. Была аномально яр-
кой - блестела, словно метал-
лическая, имела поверхность 
сложной формы, а главное, 
периодически ускорялась - 
так, если бы ею кто-то управ-

лял. Леб даже книгу написал, 
суммировав все странности 
Оумуамуа - «Межзвездное: 
первое свидетельство разу-
мной жизни вне Земли».

В докладе Леб и Киркпа-
трик пошли еще дальше, 
доказывая, что Оумуамуа, 
возможно, был кораблем-
маткой, который выпустил 
несколько десятков или сотен 
зондов, предназначенных для 
исследования Земли.

«Тактика принципиально 
не отличается о той, кото-
рую использует NASA в своих 
миссиях», - написали авторы.

Те таинственные объекты, 
которые видели на инфра-
красных радарах пилоты мор-
ской авиации США, вполне 
могут быть автоматическими 
зондами.

И МОРСКАЯ ПУЧИНА 
ПОГЛОТИЛА НЛО 
В ОДИН МОМЕНТ

Нынешние телескопы 
инопланетный «десант» не 
засекли, потому что зонды 
небольшие и отражают мало 
солнечного света. Но один 
из них, похоже, все-таки по-
пался.

По наблюдениям Леба и его 
коллеги Амира Сиража, 8 ян-
варя 2014 года некое тело раз-
мером около метра и весом 
примерно полтонны вошло 
в атмосферу Земли и в тот 

же день упало в Тихий океан 
недалеко от Папуа - Новой 
Гвинеи.

Объект двигался в два раза 
быстрее Оумуамуа - со ско-
ростью 216 000 километров в 
час. Для метеоритов и асте-
роидов, циркулирующих по 
Солнечной системе, такая 
скорость нехарактерна.

Свои доводы ученые из-
ложили в статье, которую 
направили в журнал The 
Astrophysical Journal Letters. 
Но публикация не состоя-
лась. Вмешалось космиче-
ское командование США, 
якобы из-за того, что Лёб и 
Сираж использовали данные 
со спутника-шпиона мин-
обороны и со станций слеже-
ния. С их помощью военные 
контролируют перемещения 
баллистических ракет и рас-
познают ядерные взрывы. 
Обнародование данных рас-
крыло бы возможности си-
стемы.

Но вдруг в апреле 2022 года 
генерал-лейтенант Джон Шо 
направил в NASA специаль-
ный меморандум, в котором 
признал, что ученые в свое 
время правильно определи-
ли скорость объекта. И что 
она - столь высокая - вместе с 
гиперболический траектори-
ей объекта неоспоримо сви-
детельствуют о том, что тот 
не местный, а межзвездный.

Известно место падения 
объекта, который считают ав-
томатическим инопланетным 
зондом. Осталось его найти. 
Ученые определили участок, 
куда отправят экспедицию: 
размер 10 на 10 километров - 
не столь уж большой, чтобы не 
рассчитывать на успех. К тому 
же объект должен быть маг-
нитным. Что облегчит задачу.

Одновременно предполага-
ется найти другие зонды - те, 
которые все еще в космосе 
и пока прячутся среди мно-
гочисленных околоземных 
объектов. Есть планы вы-
смотреть их с помощью чи-
лийской обсерватории Веры 
Рубин, оснащенной широ-
коугольным телескопом-
рефлектором.

Кстати, не исключено, что 
материнским кораблем мо-
жет оказаться еще один объ-
ект, находящийся сейчас в 
Солнечной системе, - асте-
роид 2011 AG5, который в на-
чале февраля 2023 года про-
летал мимо Земли. Несколько 
изображений, полученных с 
помощью 70-метровой антен-
ны радарной системы в Кали-
форнии, свидетельствовали: 
объект сигарообразный, поч-
ти как Оумуамуа, но длин-
нее - около 600 метров. И тра-
екторию тоже менял.

Подготовил 
Владимир ЛАГОВСКИЙ.
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Сигарообразный астероид Оумуамуа длиной 400 метров мог быть 
межзвездным кораблем. Так он выглядит в представлении художника.

Окончание. 

                              Главный по тарелочкам в Пентагоне:

Инопланетный корабль-матка, возможно, 
уже находится в Солнечной системе

Не исключено, что 
в инфракрасные прицелы 
военных летчиков попали 

дроны, выпущенные 
представителями 

внеземной цивилизации.

Он так рассказывает о науке, что 
нравится даже двоечникам! Слушайте 
«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 

по воскресеньям в 22.00 (мск) FM.KP.RU
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Денис АКИНИН

«ВАЛИЕВА - 
САМАЯ СТАБИЛЬНАЯ»

- Главный итог в том, что 
спортсмены сохра-
нили моти-
вацию, - го-
ворит Наталья 
Филимоновна. - Самое опас-
ное, когда мы не имеем воз-
можности выступать на меж-
дународных соревнованиях, 
что люди могут расслабить-
ся. По тому, как наши спор-
тсмены сейчас выступают, 
конкурируют друг с другом, 
понятно, что они в боевой 
готовности.

- Кто был лучшим в сезоне?
- Самой стабильной ока-

залась Валиева. На чемпи-
онате России и в финале 
Гран-при была второй. Хотя 
прокат был не лучшим. Но 
то, как она сумела сохранить 
свои четверные прыжки при 
взрослении и психологиче-
ских трудностях… Это луч-
шие четверные, которые я 
когда-либо видела. У муж-
чин - Гуменник. Фигурист 
должен не только выполнять 
сложнейшие элементы, но 
и быть харизматичным. Пе-

тя в себе это соединяет. Он 
из маленького мальчишки 
превратился в красивого му-
жика.

- У Валиевой 
сплошные вто-

рые места. 
Что не так?

- Неопре-
деленность. 
Она же не 
п о н и м а е т , 
будет дис-
квалифика-
ция или нет. 
Если будет, 
то она четыре 
года не сможет 
выступать. А со-
хранит ли она мо-
тивацию?

- Противостояние 
Аделии Петросян и 
Софьи Акатьевой по-

хоже на то, что было у Заги-
товой и Медведевой?

- Их нельзя сравнивать. 
На международных сорев-
нованиях подняли возраст-
ной ценз. Акатьева смо-
жет выступать на взрослых 
турнирах только через че-
тыре года. Петросян, если 

нам разрешают выйти на 
международные старты, 

поедет туда на следу-
ющий год. Аделия, 

конечно, харизма-
тичнее. Но Софья 

взрослеет и ста-
новится очень 

пластичной.

«ВЕРЮ, 
ЧТО НАС 

ДОПУСТЯТ»
- Вы видите, что госу-

дарство стало гораздо 
больше уделять вни-

мания фигурному 
катанию и спорту в 

целом?
- Сегодня фи-
гурное ката-

ние - спорт 
н о м е р 
один у 

нас в стра-

не. Впервые в истории на-
шего спорта мы опережаем 
хоккей и футбол. И это абсо-
лютно правильная политика 
и правильные решения о том, 
что этот спорт нужно поддер-
живать. Действительно, под-
держка идет колоссальная. 
Это правильно.

- МОК обсуждает наше воз-
можное участие на Олимпиа-
де-2024 в Париже. Верите, 
что нас допустят?

- Верю! Все может менять-
ся очень быстро. Еще прак-
тически полтора года до Игр. 
Я очень верю, что все может 
повернуться в нашу сторону.

- А если предложат высту-
пать в нейтральном статусе?

- Думаю, надо ехать. Я 
была в Пхенчхане-2018, нас 
называли «нейтральной ко-
мандой». Но ни одного чело-
века в зале не было, который 
бы не понимал, что вышли 
русские. Надо ехать и пока-
зывать, какие мы классные. 
Каждый спортсмен должен 
хорошо делать свою работу. 
Все остальное - политика. 
Сделай все, что ты умеешь, 
и тогда страна будет тобой 
гордиться.

- Запад собирается бойко-
тировать Олимпийские игры. 
Это тоже политика?

- Однозначно. Канадские 
фигуристы написали, что 
они категорически против 
нашего допуска. Но пара 
Вирчу - Мойр много лет тре-
нировалась у русского тре-
нера. Они несут школу со-
ветского фигурного катания. 
И эти люди говорят, что не 
надо допускать российских 
спортсменов? Такое впечат-
ление, что их зомбировали.

«РОМАНА ЖДУТ 
НЕЛЕГКИЕ ВРЕМЕНА»

- К сожалению, главная 
новость фигурного катания - 
здоровье Романа Костомаро-
ва...

- Каждое утро открываю 
сводки новостей и несколь-
ко раз за день. Я могла бы 
звонить его жене или Илье 
Авербуху, но я их не беспо-
кою. Это трагическое сте-
чение обстоятельств, жуткая 
ситуация. Одна вероятность 
из тысячи была, чтобы так 
все сошлось. Я желаю ему 
оказаться сильнее этого. Его 
ждут очень нелегкие вре мена.

Камила Валиева 
в этом сезоне показала 

на льду настоящие 
драматические 

программы.

Андрей ВДОВИН

Футбольный Кубок России бомбанул са-
мой большой сенсацией. Безоговорочный 
лидер сезона «Зенит» вылетел из турни-
ра. «Динамо» могло выставить команду 
Семака со всеми ее бразильцами еще в 
основное время матча. Но сначала арбитр 
Кукуляк побоялся назначить пенальти в 
ворота питерского клуба, а на 87-й мину-
те динамовцы попали в штангу. В итоге - 
1:1 в игровое время и 5:4 по пенальти.

Все, золотого дубля у «Зенита» не будет. 
А Кубок России заискрил новой интригой.

В этой победе «Динамо» есть и вклад 
«Спартака». Вы спросите, при чем тут 

красно-белые? Но нынешний вылет «Зени-
та» - прямое следствие того побоища, кото-
рое учинили два непримиримых соперника 
еще в конце прошлого сезона. Именно по-
сле той драки главные лидеры атак «Зенита» 
Малком, Барриос и Родригау получили 
длительную дисквалификацию в Кубке. И 
оказалось, что без трех легионеров ко-
манда Семака заметно просела в классе.

Спорт

 ■ ГО-О-ОЛ!

«Зенит» мимо Кубка летит

Наталья БЕСТЕМЬЯНОВА: 

Поддержка государства 
у нас колоссальная

Легендарная советская 
фигуристка, 
олимпийская 
чемпионка 
в танцах на льду 
подводит с «КП» 
итоги сезона.

О других матчах 
Кубка России - 
на сайте KP.RU

Наталья Бестемьянова - 
желанный гость 

на Радио «КП» (FM.KP.RU).
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Динамовец Захарян (слева) хоть и не забил, 
но напугал полузащитника «Зенита» Бакаева.
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Супермодель 
Алессандра Амбросио 

к застенчивым
дамам явно 

не относится. 
41-летняя 

бразильянка 
смело показала 

свою фигуру 
в прозрачном 

платье-сетке. 
Видимо, 

манекенщица 
скучает по 

фееричным 
показам 
Victorias 

Secret, 
во время 

которых 
она ходила 

по подиуму 
в одном белье.
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А НЮ-ка, девушки!

Игриво шить 
не запретишь

«Отчаянная домохозяйка» Ева Лонгория стала 
одной из немногих, выбравших и на основную 
оскаровскую церемонию 
смелый наряд  - вот это платье от Zuhair Murad. 
Позже, отправляясь на вечеринку Vanity 
Fair, 47-летняя актриса словно опомнилась 
и облачилась в черное платье поскромнее.

Модный 
провал 

или высокий 
стиль: разбираем 

«голые» наряды Бузовой, 
Ивлеевой 

и эпатаж Клавы Коки

Ирина СУХАНОВА

Как мы уже писали, на 
самой оскаровской цере-
монии,прошедшей в Лос-
Анджелесе в ночь на поне-
дельник, звезды были одеты 
на удивление скромно - разве 

что Леди Гага своим платьем, 
приоткрывшим пятую точку 
певицы, слегка взбудоражила 
публику. А вот на постоскаров-
ской вечеринке, которую еже-
годно устраивает модный жур-
нал Vanity Fair, изголодавшиеся 
по шоковой терапии знамени-
тости наконец-то оторвались 
по полной. В какой-то момент 

даже хотелось спросить, что 
это - светский раут с участи-
ем модно одетых звезд или 
съезд эксгибиционистов? 

От обилия едва прикры-
тых кусочками ткани тел 
рябило в глазах. 

Самые откровенные наря-
ды мы решили вынести на 
ваш строгий суд.

Лора Харриер 
прославилась 
ролью музы 
Человека-паука 
в двух фильмах 
о Спайдермене. 
32-летняя 
американка 
тоже решила 
похвастаться 
красивой формой груди. 
И к чему ей, спрашивается, 
бюстгальтер? Да и Спайдермену 
его расстегивать неудобно... 

На посвященной 
премии «Оскар» 

вечеринке западные 
звезды поразили 

публику чересчур 
откровенными 

нарядами.

Певица Сиара впорхнула 
на вечеринку Vanity Fair 
в платье из сетки. 
От полного стриптиза ее 
спасали только тоненькие 
стринги и силиконовые 
накладки на груди.
Теперь в репертуаре 
артистки просто обязана 
появиться песня «Любовь 
и бедность навсегда 
меня поймали в сети».
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Певица и актриса Жанель 
Монэ, которую многие заметили 
в детективе «Достать ножи: 
Стеклянная луковица», 
всегда выбирает наряды, 
способные подать ее формы 
в самом выигрышном свете. 
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Денис АКИНИН

«ВАЛИЕВА - 
САМАЯ СТАБИЛЬНАЯ»

- Главный итог в том, что 
спортсмены сохра-
нили моти-
вацию, - го-
ворит Наталья 
Филимоновна. - Самое опас-
ное, когда мы не имеем воз-
можности выступать на меж-
дународных соревнованиях, 
что люди могут расслабить-
ся. По тому, как наши спор-
тсмены сейчас выступают, 
конкурируют друг с другом, 
понятно, что они в боевой 
готовности.

- Кто был лучшим в сезоне?
- Самой стабильной ока-

залась Валиева. На чемпи-
онате России и в финале 
Гран-при была второй. Хотя 
прокат был не лучшим. Но 
то, как она сумела сохранить 
свои четверные прыжки при 
взрослении и психологиче-
ских трудностях… Это луч-
шие четверные, которые я 
когда-либо видела. У муж-
чин - Гуменник. Фигурист 
должен не только выполнять 
сложнейшие элементы, но 
и быть харизматичным. Пе-

тя в себе это соединяет. Он 
из маленького мальчишки 
превратился в красивого му-
жика.

- У Валиевой 
сплошные вто-

рые места. 
Что не так?

- Неопре-
деленность. 
Она же не 
п о н и м а е т , 
будет дис-
квалифика-
ция или нет. 
Если будет, 
то она четыре 
года не сможет 
выступать. А со-
хранит ли она мо-
тивацию?

- Противостояние 
Аделии Петросян и 
Софьи Акатьевой по-

хоже на то, что было у Заги-
товой и Медведевой?

- Их нельзя сравнивать. 
На международных сорев-
нованиях подняли возраст-
ной ценз. Акатьева смо-
жет выступать на взрослых 
турнирах только через че-
тыре года. Петросян, если 

нам разрешают выйти на 
международные старты, 

поедет туда на следу-
ющий год. Аделия, 

конечно, харизма-
тичнее. Но Софья 

взрослеет и ста-
новится очень 

пластичной.

«ВЕРЮ, 
ЧТО НАС 

ДОПУСТЯТ»
- Вы видите, что госу-

дарство стало гораздо 
больше уделять вни-

мания фигурному 
катанию и спорту в 

целом?
- Сегодня фи-
гурное ката-

ние - спорт 
н о м е р 
один у 

нас в стра-

не. Впервые в истории на-
шего спорта мы опережаем 
хоккей и футбол. И это абсо-
лютно правильная политика 
и правильные решения о том, 
что этот спорт нужно поддер-
живать. Действительно, под-
держка идет колоссальная. 
Это правильно.

- МОК обсуждает наше воз-
можное участие на Олимпиа-
де-2024 в Париже. Верите, 
что нас допустят?

- Верю! Все может менять-
ся очень быстро. Еще прак-
тически полтора года до Игр. 
Я очень верю, что все может 
повернуться в нашу сторону.

- А если предложат высту-
пать в нейтральном статусе?

- Думаю, надо ехать. Я 
была в Пхенчхане-2018, нас 
называли «нейтральной ко-
мандой». Но ни одного чело-
века в зале не было, который 
бы не понимал, что вышли 
русские. Надо ехать и пока-
зывать, какие мы классные. 
Каждый спортсмен должен 
хорошо делать свою работу. 
Все остальное - политика. 
Сделай все, что ты умеешь, 
и тогда страна будет тобой 
гордиться.

- Запад собирается бойко-
тировать Олимпийские игры. 
Это тоже политика?

- Однозначно. Канадские 
фигуристы написали, что 
они категорически против 
нашего допуска. Но пара 
Вирчу - Мойр много лет тре-
нировалась у русского тре-
нера. Они несут школу со-
ветского фигурного катания. 
И эти люди говорят, что не 
надо допускать российских 
спортсменов? Такое впечат-
ление, что их зомбировали.

«РОМАНА ЖДУТ 
НЕЛЕГКИЕ ВРЕМЕНА»

- К сожалению, главная 
новость фигурного катания - 
здоровье Романа Костомаро-
ва...

- Каждое утро открываю 
сводки новостей и несколь-
ко раз за день. Я могла бы 
звонить его жене или Илье 
Авербуху, но я их не беспо-
кою. Это трагическое сте-
чение обстоятельств, жуткая 
ситуация. Одна вероятность 
из тысячи была, чтобы так 
все сошлось. Я желаю ему 
оказаться сильнее этого. Его 
ждут очень нелегкие вре мена.

Камила Валиева 
в этом сезоне показала 

на льду настоящие 
драматические 

программы.

Андрей ВДОВИН

Футбольный Кубок России бомбанул са-
мой большой сенсацией. Безоговорочный 
лидер сезона «Зенит» вылетел из турни-
ра. «Динамо» могло выставить команду 
Семака со всеми ее бразильцами еще в 
основное время матча. Но сначала арбитр 
Кукуляк побоялся назначить пенальти в 
ворота питерского клуба, а на 87-й мину-
те динамовцы попали в штангу. В итоге - 
1:1 в игровое время и 5:4 по пенальти.

Все, золотого дубля у «Зенита» не будет. 
А Кубок России заискрил новой интригой.

В этой победе «Динамо» есть и вклад 
«Спартака». Вы спросите, при чем тут 

красно-белые? Но нынешний вылет «Зени-
та» - прямое следствие того побоища, кото-
рое учинили два непримиримых соперника 
еще в конце прошлого сезона. Именно по-
сле той драки главные лидеры атак «Зенита» 
Малком, Барриос и Родригау получили 
длительную дисквалификацию в Кубке. И 
оказалось, что без трех легионеров ко-
манда Семака заметно просела в классе.

Спорт

 ■ ГО-О-ОЛ!

«Зенит» мимо Кубка летит

Наталья БЕСТЕМЬЯНОВА: 

Поддержка государства 
у нас колоссальная

Легендарная советская 
фигуристка, 
олимпийская 
чемпионка 
в танцах на льду 
подводит с «КП» 
итоги сезона.

О других матчах 
Кубка России - 
на сайте KP.RU

Наталья Бестемьянова - 
желанный гость 

на Радио «КП» (FM.KP.RU).
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Динамовец Захарян (слева) хоть и не забил, 
но напугал полузащитника «Зенита» Бакаева.
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Владимир МАЗЕНКО,
Андрей АБРАМОВ

Многие пункты выдачи 
заказов не открылись 
15 и 16 марта - сотрудники 
бунтуют против 
высоких штрафов.

«Все менеджеры уволились!» 
«Пункт не работает, и когда откро-
ется, неизвестно!» Такие таблички 15 
марта появились на пунктах выдачи 
заказов (ПВЗ) Wildberries в разных 
регионах страны - от Приморского 
края до Санкт-Петербурга.

Социального протеста такого мас-
штаба наша страна, пожалуй, не знала 
уже давно. В громком скандале разо-
бралась «Комсомолка».

КТО И С КЕМ КОНФЛИКТУЕТ
Небольшая предыстория с теорией. 

Wildberries - это, говоря современным 
рыночным языком, маркетплейс. А 
маркетплейс - это интернет-площад-
ка для предпринимателей, которые 
продают на ней самый разный товар: 
от продуктов до телевизоров.

Как и любой маркетплейс, Wildberries 
старается развивать сеть пунктов выда-
чи товара. И открывает не только соб-
ственные точки, но и партнерские. Из 
33 тысяч ПВЗ около 14 тысяч принад-
лежит партнерам (как правило, ИП). 
Они заключают с Wildberries договор 
и открывают точку выдачи, получая 
процент с продаж (в каждом регионе 
он разный, в среднем - 2 - 4%). Но...

- Но головная компания периоди-
чески вносит изменения в договор в 
одностороннем порядке. И условия, 
которые еще недавно были выгодны, 
могут вдруг ухудшиться, - рассказала 
нам на условиях анонимности владе-
лица одной из точек, Алла С.

ПАРТНЕР ВСЕГДА 
НЕ ПРАВ

Несмотря на ухудша-
ющиеся условия, со-
трудничать с WB все 
равно было выгодно. 
В регионах пункт при-
носит в среднем от 50 

до 100 тысяч рублей, 
а если повезет, то и 
до 200 тысяч.

Но 3 марта руко-
водство объявило, 
что меняет одно из 
важнейших усло-
вий работы с ПВЗ. 
И в случае возвра-
та товаров клиен-
тами из-за брака, 
порчи или подме-
ны (когда покупа-
тель заказал одно, 
а привезли другое) 
именно сотрудни-
ки пункта выдачи 
должны оплачи-
вать 100% стоимо-
сти бракованного 
товара. К слову, 
раньше ПВЗ опла-
чивал лишь 25% 
стоимости. 

При этом товар 
могут подменить 
или украсть во 
время хранения 
или перевозки. А 
бывает даже так: 
клиент получил, 
скажем, новый 
ноутбук, дома по-
ложил в коробку 
сломанный и при-
нес в ПВЗ - заби-
райте, возврат! И 
причем здесь ра-
ботник, который 
просто отдает 
клиенту то, что 
ему доставили? 
Поэтому сотруд-
ники ПВЗ, мягко 
говоря, обалдели 

от того, что именно их хотят 
сделать ответственными 

за все. 
Похоже, предвидя 

такое развитие со-
бытий, Wildberries 
включила в дого-
вор-оферту пункт 
8.15, который вво-

дит для владель-
цев ПВЗ штраф 100 

тысяч рублей за рас-
пространение оскорби-

тельной и недостоверной 
информации о компании, клиен-

тах и партнерах (подробнее о штра-
фах - см. «Невеселые цифры»).

14 марта группа недовольных но-
выми условиями партнеров собра-
лась у офиса Wildberries в Москве, 
пытаясь добиться разговора с руко-
водством. Но разговаривать с ними 
никто не стал. На следующий день, 
как уже сказано, многие пункты вы-
дачи в знак протеста просто не от-
крылись. А в прессе появились со-
общения, что руководство компании 
разрывает договоры с бунтовщиками 
и вывозит из их пунктов товар.

«КРАЙНЕ ЧУВСТВИТЕЛЬНАЯ 
ТЕМА» 

Партнеры Wildberries общаются в 
чатах, где формулируют свои требова-
ния к головной компании. Среди них:

- Обеспечить возможность оспари-
вать штрафы.

- Вернуть размер штрафа за брак 
и подмену товара на прежний уро-
вень в 25%.

- Убрать все долги по браку и под-
менам.

- Не менять в одностороннем по-
рядке важные условия договора-
оферты.

И вот 16 марта компания Wildberries 
наконец официально отреагировала 
на скандал. И сообщила «Комсо-
мольской правде», что отменила бо-
лее 10 000 «некорректных штрафов» 
за подмены товаров.

- Подмены товаров - крайне чув-
ствительная для предпринимателей 
проблема, которой мы вместе с ними 
активно занимаемся. С одной сторо-
ны, мы уже в течение нескольких дней 
усиливаем наш контроль для пред-
отвращения возможных мошенни-
ческих действий. С другой стороны, 
временно замораживаем механизм 
списаний за подмены с владельцев 
партнерских точек выдачи заказов и 
менеджеров ПВЗ, чтобы разобраться 
во всех спорных ситуациях, - расска-
зали нам вчера в компании.

 ■  ВОПРОС - РЕБРОМ

Пострадают 
ли покупатели?

По словам сотрудников и владельцев 
ПВЗ в разных точках страны, с которы-
ми побеседовали журналисты «КП», на 
рядовых покупателях изменения условий 
договора никак не скажутся. Ударить по 
конечным потребителям может только за-
крытие пунктов, в которых они привыкли 
забирать свои заказы. Ведь после ново-
введений многие владельцы ПВЗ всерьез 
задумались о том, чтобы прекратить от-
ношения с Wildberries.

Но в этом случае головная компания, 
скорее всего, найдет выход  - например, 
товар перевезут в другой пункт выдачи, 
и клиенту сообщат об этом в приложении.

Из-за скандала 
могут изменить законы

В Госдуме 15 марта выслушали владельцев ПВЗ. Приглашали на встречу и руко-
водителей Wildberries, но они в здании парламента не появились.

- Мы передали все заявления, предложения и замечания от представителей пунктов 
выдачи заказов в Wildberries. И договорились, что 17 марта проведем трехстороннюю 
встречу вместе с компанией и представителями ПВЗ, - рассказал депутат Дмитрий 
Гусев в эфире Радио «КП» (FM.KP.RU). - Возможно, потребуются изменения в зако-
нодательство, поскольку мы выявили несколько белых пятен. Во-первых, это вопросы 
одностороннего изменения договоров, по которым работает не только Wildberries, 
но и вся отрасль маркетплейсов. И второе - это вопросы, связанные с ответствен-
ностью маркетплейсов за продаваемые на их площадках товары.

«Штрафы такие огромные, что мы не  можем платить 
зарплату сотрудникам!» - рассказали нам сотрудники 

пунктов выдачи заказов. И ушли бастовать.

СПРАВКА 
«КП»

Основательница и гене-
ральный директор компании 
Wildberries - самая богатая жен-
щина России Татьяна Бакаль-
чук. По данным Forbes, ее 

состояние - $2,1 млрд. В 
декабре 2021 г. было 

$13 млрд.

«Цветочки» закончились, начались «ягодки»:

Почему по всей стране бастуют 
сотрудники Wildberries

 ■  НЕВЕСЕЛЫЕ ЦИФРЫ

Платите ваши 
денежки

Слово «штраф» в договоре-оферте 
между Wildberries и партнерами встре-
чается 28 раз. Вот некоторые из санк-
ций.

Отсутствие в пункте фирменных па-
кетов - 10 000 руб. за каждый случай.

Несанкционированное перемеще-
ние товаров (на другие ПВЗ и т. п.)  - 
100 000 руб.

Несанкционированное раскрытие 
информации о клиенте - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Отказ от обязанностей по приемке и 
доставке отправлений - расторжение 
договора и штраф 500 000 руб.

Нарушение обязанности по работе 
ПВЗ в установленные часы с 10.00 до 
21.00 - 100 000 руб. за каждый день 
нарушения.

Закрытие ПВЗ в течение рабочего 
дня - 4000 руб. за каждый час простоя 
в регионах и 6000 руб.  - в Москве и 
Московской области.

Повреждение или утрата оборудова-
ния и материалов - 200 000 руб.

Недобросовестная конкуренция в 
отношении других ПВЗ - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Удержание за возврат товара, кото-
рый так и не поступил на склад, - 100% 
от стоимости товара.

Штраф за рейтинг ниже 4,95 - умень-
шение суммы вознаграждения и дру-
гие санкции вплоть до расторжения 
договора.

Нарушение регламента доставки  - 
1000 руб. за каждый случай.

Нарушение срока предоставления 
бухгалтерских документов - 1000 руб. 
за каждый документ за каждый день 
просрочки.

O самой 
богатой женщине России, 
владелице Wildberries 
Татьяне Бакальчук, читайте 
на сайте

vk
.c

om
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Ну как отметил день рож-
дения?

- Да не очень.
- Что так?
- Все помню, но при этом 

мне даже не стыдно!
�  �  �

Именинник так сильно 
дул на свечи на торте, что 
на следующее утро стрип-
тизерша проснулась с на-
сморком.

�  �  �
- Отдам даром взрослое 

алоэ без горшка.
- Что же вы взрослое алоэ 

к горшку не приучили?!
�  �  �

В правильной легенде 
Прометей украл у богов не 
огонь, а огненную воду, а 
мы все за это расплачива-
емся печенью.

�  �  �
Шесть утра. В круглосуточ-

ный цветочный магазинчик за-
ходит интеллигентного вида 
мужчина, но с явными призна-
ками бурно проведенной ночи. 
Говорит продавщице:

- Подберите мне букет для 
жены. Покрасивее...

Потом задумался и добавил:
- И помягче.

�  �  �
А знаете, зачем в метро 

внизу эскалатора бабулька 
в будке? Она там педали 
крутит.

�  �  �
Делая заказ, посетитель 

признался официанту, что 
никогда не ел салат из ома-
ров. Поэтому и съел салат 
из крабовых палочек по цене 
омаров.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кем состоит Есения Стекло-
ва при герое детективного 
сериала «Метод»? 8. Все, 
что можно сказать о себе 
с полной уверенностью. 9. 
Смородиновое желе. 10. 
«Скандальные подробно-
сти» в досье спецслужб. 
15. Наука с прогнозами 
погоды. 16. Какая слива 
вся в колючках? 18. Мо-
лочная, но не смесь. 19. 
Буратино с итальянским 
акцентом. 23. Результат 
языкового барьера. 24. 
Что разрушает сила любви 
в «Лебедином озере»? 25. 
Какой героине русской на-
родной песни буйный ветер 
мешает ворота открывать?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Зловещая птица. 2. Штам-
мам какого заболевания 
традиционно дают геогра-
фические названия? 3. «У 

каждой слезы своя ...». 5. 
Покупка к чаю. 6. Наполеон 
считал, что «каждый солдат 
носит в своем ранце мар-
шальский ...». 7. С кем поэт 
Сергей Есенин официально 
развелся 5 октября 1921 
года? 9. Чьи детективы чи-
тали взахлеб во времена 
Эраста Фандорина? 11. 
Старинная палочка для 
письма по глине. 12. Лен-
та, чтобы заклеивать. 13. 
Сантехник с персональным 
памятником в Омске. 14. 
Метатель гранат из пехо-
тинцев. 17. Карликовый 
жираф, переживший ледни-
ковый период. 18. Молоток 
у столяра. 20. Какие отец 
и сын сыграли главные ро-
ли в фильме «После нашей 
эры»? 21. Какого античного 
бога легко отыскать среди 
спутников Сатурна? 22. Что 
начисляют на долги?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Стажер. 
8. Возраст. 9. Грозей. 10. Компромат. 15. Синоптика. 16. 
Терн. 18. Кислота. 19. Пиноккио. 23. Недопонимание. 
24. Чары. 25. Настасья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ворон. 2. 
Грипп. 3. История. 5. Торт. 6. Жезл. 7. Райх. 9. Габорио. 
11. Стиль. 12. Скотч. 13. Степаныч. 14. Гренадер. 17. 
Окапи. 18. Киянка. 20. Смит. 21. Янус. 22. Пеня.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Яркая 

рафинированная 
красотка Наталья 
с великолепной фигурой. 

Этот образ родом 
из шестидесятых - 

и брюки клеш, 
и укороченный топ 

с пышными рукавами. 
И тогда, и сейчас 

он лучше всего смотрится 
на атлетических фигурах.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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29 лет, 
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- По образованию 

я рекламист, 
но никогда 

не работала по своей 
специальности. 

У меня двое 
замечательных 

сыновей. 
Люблю 

фотографироваться. 
В людях очень ценю 
честность, доброту 

и отзывчивость.
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ночью днем
Калининград  +4… +5  +7… +12

Советск  +4… +5  +8… +11

Балтийск  +4… +5  +7… +8
Правдинск  +3… +4  +8… +12
Светлогорск  +4… +5  +7… +10

• Прогноз погоды на завтра,
19 марта.

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 73 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 6.44
Закат - 18.49

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Суббота
18 марта · 2023

Из-за вредителей уничтожат две 
тонны турецких томатов

Проект «Сокровища калининградских музеев» 
зовет в историю Кафедрального собора
Читайте на > страницах -

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    157  (-1)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   162  (+10)

за сутки прирост за сутки

Ег
ор
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Николай ЛИТВИНОВ

Власти называют это 
первым шагом на пути 
решения проблем 
с пробками в районе 
Артиллерийской.

Новую улицу строят в 
Ленинградском районе 
нашего города. Ориентир 
- Нахимовское училище. 
Первый этап улицы Лу-
чинского появится между 
улицами Артиллерийской и 
Мариенко. Второй этап вы-
ведет транспортные потоки 
на Закатную с выходом на 
Невского и Арсенальную.

Как сообщает пресс-
служба мэрии, на Лучин-
ского появится новая двух-
полосная дорога (ширина 
проезжей части 7 метров), 
тротуары (ширина 2,25 м) 
и велодорожка (ширина 
2,5 м).

Из 647 метров первого 

этапа дорожное корыто го-
тово уже почти на его чет-
верти, уложены геотекстиль 
и песок. Рабочие готовы 
приступить к переустрой-
ству энергосетей. Сдача 
объекта намечена на август 
2023 года. Также появятся 
освещение, камеры «Без-
опасного города» и зеленые 
насаждения.

Стоимость контракта - 84 
млн рублей. Объект на 99% 
финансируется из област-
ного бюджета.

- Всегда важно сделать 
первый шаг, - написала у 
себя в телеграм-канале гла-
ва администрации города 
Елена Дятлова. - Сами по 
себе 650 метров первого 
этапа улицы Лучинского, 

конечно, от пробок микро-
район не избавят, но это 
начало большой работы. 
Добавьте к этому гряду-
щий капремонт Орудий-
ной, Сурикова и переулка 
Старокаменного, и уже 
транспортные перспекти-
вы северо-восточной части 
Калининграда не выглядят 
мрачновато.

Вера ГРИНВИЧ

Правда, тарифы еще 
не определены.

В администрации Калининграда опре-
делили первые участки под обустройство 
платных парковок. Об этом сообщает 
портал «Клопс» со ссылкой на вице-мэра 
Игоря Шлыкова. 

Первые организованные стоянки 
сделают по следующим адресам:

 ✓ Дом искусств (будут отдельные места 
для туристических автобусов);

 ✓ спорткомплекс «Юность» (будут от-
дельные места для туристических авто-
бусов);

 ✓ улица Пролетарская (возле кафе «Ого-
нек»);

 ✓ улица Юношеская;
 ✓ улица Озерова;
 ✓ улица Черняховского (возле здания 

управления ГИБДД).
- Будет разрабатываться тарифное ме-

ню, цены не определены, - отметил Игорь 
Шлыков.

 ■ ВНИМАНИЕ!

В центре 
отключат 
четыре 
светофора
Николай ЛИТВИНОВ

Будут проводиться 
технические работы.

В ближайшие дни в центре Калинин-
града отключат сразу несколько све-
тофоров. Как сообщает пресс-служба 
мэрии со ссылкой на «Россети», первое 
отключение состоится в субботу, 18 мар-
та. Светофор на пересечении проспекта 
Мира и улицы Комсомольской не будет 
работать с 13.30 до 18.00.

В понедельник, 20 марта, с 8.30 до 
13.00 отключат светофоры на пересе-
чениях улицы Театральной с улицей Ген. 
Галицкого и Ленинским проспектом. В 
этот же день с 8.30 до 18.00 не будут 
работать светофоры на перекрестке улиц 
Озерова и Мусоргского и на пересечении 
улиц Фрунзе и Грига.

Водителей призывают быть вниматель-
ными!

Названы 
адреса платных 
парковок

 ■ КОШЕЛЕК

смотрите на нашем сайте
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В Калининграде 
началось строительство 
улицы Лучинского

Калининградская область

Около Нахимовского училища совсем скоро появится двухполосная дорога.

 ■ КСТАТИ

При устойчивом плюсе - 
«возьмутся» и за Соммера
Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде в ближайшие 
дни возобновят работы по обу-
стройству сквера на улице Сом-
мера. Об этом «Клопс» сообщи-
ла глава администрации Елена 
Дятлова во время выездного 
совещания в пятницу, 17 марта. 

- Начнем делать в ближайшее 
время. Положительные темпе-
ратуры пусть наступят, только 
8 марта убирали снег, - сказала 
Елена Дятлова.

По словам главы администра-
ции, закончить работы планиру-
ется до конца 2023-го.

Напомним, весной 2022 года 

городские власти заключили 
соглашение с компанией «Гала 
Строй» на реконструкцию скве-
ра между улицами Иванникова 
и Рокоссовского. Подрядчик не 
справился. Власти повторно 
провели конкурс. Улицу Сом-
мера взялась ремонтировать 
компания из Санкт-Петербурга.



14 Калининград
www.kp.ru
 18.03.2023 Картина дня:

Вера ГРИНВИЧ

В правительстве считают, 
что есть ошибки в регистрации 
«горячих» торговых точек.

Региональное министерство кон-
троля поделилось результатами про-
верки исполнения губернаторских по-
ручений о соблюдении границ запрета 
реализации алкогольной продукции. 
В результате проверок изучено место-
расположение более тысячи объектов.

По словам руководителя министер-
ства Елены Серой, выявлены упуще-
ния, которые обнаружились в системе 
учета алкогольных магазинов муни-
ципальными администрациями.

- Последние представили сведения 
более чем о тысяче таких торговых 
объектов. Однако в ходе выездных 

обследований в 15 муниципалите-
тах представители минконтроля до-
полнительно обнаружили еще свыше 
60 пивных магазинов. Специалисты 
также нашли пивные магазины, на-
ходящиеся в границах запрета реа-
лизации алкогольной продукции. К 
нарушителям приняты различные 
меры наказания: от штрафов до за-
крытия, - отметили в пресс-службе 
регионального правительства.

Елена Серая также отметила, что 
министерство продолжает работу по 
жалобам граждан на пивные магази-
ны-бары. Значительная часть таких 
заведений расположена в многоквар-
тирных домах. Жители этих домов, 
как правило, страдают от такого со-
седства.

В минконтроля ожидают, что на-
рушений в этой сфере станет мень-

ше после введения маркировки пива 
и пивных напитков. Поэтапно, для 
разных категорий этой продукции, 
она заработает с 1 апреля 2023 года.

- Мы как контролирующий орган 
получим информацию по каждой тор-

говой точке, осуществляющей прода-
жу пива, в том числе кем именно осу-
ществляется реализация. В настоящее 
время, чтобы это выяснить, необхо-
димо каждый раз делать выездное об-
следование, - пояснила Елена Серая.

 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Игорь ОРЕХОВ

Технический директор одного 
из предприятий разгласил 
данные о секретном объекте.

Калининградский областной суд при-
говорил технического директора одной 
из строительных организаций региона к 
лишению свободы сроком на полтора года 
условно с испытательным сроком 1 год.

Как установили сотрудники региональ-
ного УФСБ России, указанный гражданин 
разгласил секретные сведения в отно-
шении одного из объектов правоохрани-
тельного ведомства. От более сурового 
приговора осужденного спасло то, что 
при этом тяжких последствий не было 
допущено.

- В условиях недружественного внеш-
неполитического курса стран Запада за-
щита государственной тайны с учетом экс-
клавного расположения Калининградской 
области приобретает особое значение, 
- прокомментировали в УФСБ. - В целях 
недопущения нанесения ущерба безопас-
ности Российской Федерации сотрудника-
ми органов безопасности на постоянной 
основе осуществляется федеральный го-
сударственный контроль предприятий и 
организаций, осуществляющих работы, 

связанные со сведениями, составляющи-
ми государственную тайну.

За прошлый год 11 руководителям раз-
личного уровня были вынесены офици-
альные предостережения о недопуще-
нии действий, создающих условия для 
разглашения государственной тайны. 
Ответственность за совершение данно-
го преступления предусмотрена статьей 
283 УК России, максимальное наказание 
составляет 7 лет лишения свободы.

Ви
ки
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Николай ЛИТВИНОВ

В Калининградской 
области стали фиксиро-
ваться фейковые звонки 
в мессенджере «Вайбер» 
с требованием явиться в 
военкомат.

- Эти звонки носят лож-
ный характер, - заявил ру-
ководитель пресс-службы 
правительства области 
Дмитрий Лысков. - Прось-
ба жителям региона не 
реагировать на подобно-

го рода звонки и не под-
даваться панике. Органы 
власти не используют 
для связи с гражданами 
мессенджеры и звонят 
только с официальных 
региональных номеров 
телефона.

Призываем граждан 
всегда верифицировать 
информацию на официаль-

ных сайтах органов власти 
региона.

Напомним, накануне в 
соцсетях стал распростра-
няться фейковый приказ 
комиссара Калининград-
ской области об отмене 
брони на время частичной 
мобилизации. Власти су-
ществование такого доку-
мента также опровергли.

 ■ ГРОМКИЙ ПРОЦЕСС

Надежда РЖЕВСКАЯ

Заседание состоится 
17 апреля.

В минувшую среду, 15 марта, в Москве 
должно было состояться рассмотрение 
апелляции по делу калининградских врачей 
Елены Белой и Элины Сушкевич. Но за-
седание перенесли - теперь на 17 апреля.

- Это было сделано по инициативе суда, 
- сообщил «Комсомолке» защитник Камиль 
Бабасов. - Мои коллеги подали в суд допол-
нения к апелляционным жалобам, свиде-
тельствующие о незаконном воздействии 
на коллегию присяжных заседателей и со-
крытии одним из присяжных данных о том, 
что он работал в органах внутренних дел.

Напомним, 6 сентября 2022 года Мос-
ковский областной суд на основе обвини-
тельного вердикта коллегии присяжных 
признал врачей виновными в убийстве но-
ворожденного. Белой назначили наказание 
в виде 9 лет 6 месяцев лишения свободы 

с отбыванием наказания в исправительной 
колонии общего режима. Сушкевич при-
говорили к 9 годам.

Ранее в интервью «Комсомолке» Камиль 
Бабасов прокомментировал основание 
апелляции.

Защитники врачей обращают внимание 
на то, что 21 февраля 2022 года в су-
дебном заседании при отборе коллегии 
присяжных заседателей присяжный засе-
датель № 19, в последующем вошедший 
в основную коллегию присяжных заседа-
телей под номером 5 и голосовавший по 
вердикту, скрыл от участников процесса 
факт своей работы в органах внутренних 
дел, лишив таким образом сторону защиты 
заявить ему мотивированный отвод.

Адвокаты  считают, что председатель-
ствующий по делу «утратил объективность 
и беспристрастность». В жалобе защита 
изложила свою оценку действий судьи и 
полагает, что тот «позволял себе само-
стоятельно представлять присяжным за-
седателям доказательства по делу».

Рейды по алкомаркетам 
выявили неучтенные 
пивные магазины

В торговле алкоголем по-прежнему много нарушений.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Звонят по вайберу… 
из военкомата?

Болтуну дали 1 год
и 6 месяцев условно

Элина Сушкевич вину не признает.

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

Ал
ек

са
нд

р 
ПО

Д
ГО

РЧ
УК

Плакат, созданный в 1941 году, 
сегодня снова актуален.

Суд перенес рассмотрение 
апелляции по делу врачей
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РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-73-
54.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
АВАРИЙНЫЙ сантехник; котлы, 
колонки, отопление, плиты, дымо-
ходы, электрика. Тел. (4012) 75-
71-04.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ
АТТЕСТАТ об основном общем 
образовании на имя Дьяконова 
Сергея Александровича № 039270 
00026940, выданный МАОУ ООШ 
№  15 города Калининграда 
21.06.2021, считать недействи-
тельным в связи с утерей.

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
Разместить объявление

Для размещения строчного объявления обратиться 
в Городской информационный центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться 

в рекламную службу «Комсомольской правды» 
по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Организатор торгов конкурсный управляющий ООО 
«Балтийская Торговая Компания» (ИНН 3906307100, 
ОГРН 1133926038014, СНИЛС 049002018080, г. Ка-
лининград, пр. Гвардейский, д. 15, литер С1С1, каб. А1), 
Иванов Г.П. ИНН 390602019597, СНИЛС 137-599-802 
17, член СОАУ «Континент» (СРО), действующий на ос-
новании решения Арбитражного суда Калининградской 
области от 11.10.2019 г. по делу № А21-10407/2019, 
почтовый адрес: 236006, г. Калининград, а/я 336, адрес 
электронной почты: mr.amber2010@bk.ru, номер кон-
тактного телефона: + 7 (921) 260 5996, сообщает о 
том, что открытые торги в форме аукциона, назначенные 
на 14 марта 2023 года на электронной площадке - ЗАО 
«Сбербанк-АСТ», по продаже активов предприятия при 

проведении процедуры его банкротства - конкурсное 
производство - признаны несостоявшимися по причине 
подачи одной заявки на участие.

По итогам рассмотрения заявки претендента на участие 
в торгах единственным участником торгов, заявка которого 
соответствует требованиям, установленным Законом о 
банкротстве, получившим при этом право на заключение 
Договора купли-продажи имущества по начальной цене 
торгов 132300,00 руб., признано АО «УРОБОРОС», ИНН 
3906303151.

Заинтересованность по отношению к должнику, креди-
торам, арбитражному управляющему отсутствует. Арби-
тражный управляющий, СРО, членом котрой он является, 
не участвуют в капитале победителя торгов.

РЕКЛАМА

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
15 марта 2023 года размещена соответствующая информация за февраль 2023 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24

15Калининград
www.kp.ru

 18.03.2023 Колонтитул!!!!

Николай ЛИТВИНОВ

Мужчину сначала 
заподозрили в излишней 
эмоциональности, а потом 
искали на другом борте.

Инцидент произошел утром в чет-
верг в московском аэропорту Домо-
дедово. Как сообщает «Портал ин-
формации о транспорте», 24-летний 
житель Калининграда должен был 
улететь домой в 11.30 рейсом «Ураль-

ских авиалиний». При выходе на по-
садку пассажир получил отказ - его 
поведение посчитали чересчур эмо-
циональным. Калининградец сумел 
пробраться на стоянку самолетов и 
проник в багажный отсек лайнера 
авиакомпании S7, который тоже дол-
жен был вылететь в Калининград, но 
несколько позднее - в 11.45.

Осуществить авантюру не удалось. 
Группа быстрого реагирования из-
влекла калининградца из самолета и 
передала в руки полицейских.

Калининград 18.03.2023

 ■ НАСЛЕДИЕ

В Черняховске ремонтируют 
здание театра, в котором 
пела Людмила Зыкина
Николай ЛИТВИНОВ

Работы коснутся 
внутренних 
помещений 
и инженерных 
систем.

В Черняховске приступи-
ли к ремонту здания театра. 
Об этом сообщил в своем 
телеграм-канале глава го-
родской администрации 
Сергей Булычев.

- Начали ремонт внутрен-
них помещений и инженер-
ных систем. Еще модерни-
зируем и переоборудуем 
технологическую систему 
сцены и зрительного зала, 
- написал он.

Здание театра является 
историческим - его постро-
или как Общественный дом 
в 1888 году и впоследствии 
неоднократно перестраива-
ли. С 23 ноября 1945 года 
в здании располагался гар-
низонный Дом офицеров, в 
котором выступали Любовь 
Орлова, Игорь Ильинский, 
Людмила Зыкина, Иосиф 
Кобзон, Клавдия Шуль-
женко и многие другие из-
вестные артисты. С 2013 

года здесь располагается 
Городской театр.

Как уже рассказывала 
«Комсомолка», в прошлом 
году реставраторы из 
Санкт-Петербурга обнару-
жили в здании театра фраг-

менты настенной росписи, 
автором которой является 
известный восточнопрус-
ский художник, профессор 
живописи Академии худо-
жеств Кёнигсберга Эдуард 
Бишоф. 

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В

Нарушитель решил всех перехитрить и вообразил себя поклажей.

Людмила Зыкина выступала в историческом 
здании сразу после войны. 
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Его в дверь, а он в багажное отделение:

Калининградец пытался улететь 
из Москвы среди чемоданов

 ■ КОНКУРС

Придумай имя кенгуренку!
Вера ГРИНВИЧ

Варианты 
принимают 
в зоопарке.

Калининградский 
зоопарк объявил 
конкурс на лучшую 
кличку для кенгурен-
ка. Об этом сообщает 
пресс-служба городской 
администрации.

Конкурс продлится до 
31 марта. Все прислан-
ные предложения будут 
переданы сотрудникам 
сектора «Австралийский 
континент», которые ухажи-
вают за кенгуру. Они выбе-
рут лучший вариант. Автор 
лучшего варианта получит 
пригласительный билет в 

зоопарк на двух человек. 
А кличку впишут в офици-
альный паспорт кенгуренка 
и занесут в глобальную ба-
зу данных о зоопарковских 
животных ZIMS.

Сейчас детенышу уже 
около года. Недавно зоо-

логи установили, что это 
самец. Он стал вполне са-
мостоятельным и большую 

часть времени проводит 
вне материнской сумки.

Поучаствовать в 
конкурсе можно 
только двумя спо-
собами:
1. Зайти на офици-

альный сайт зоопарка - 
kldzoo.ru с персонального 
компьютера и отправить 
свой вариант клички че-
рез форму обратной свя-

зи (красный круг в правом 
нижнем углу экрана).

2. Во время посещения 
зоопарка зайти в здание 
администрации и опустить 
записку со своим вариан-
том клички в ящик для го-
лосования.
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Детенышу уже год. 
И пора его именовать.
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Платон ЕГОРОВ
Фото автора

На днях после частичной рекон-
струкции открыли фойе Кафедраль-
ного собора: новое помещение гар-
дероба, небольшое выставочное 
пространство… Сверху - причудливее 
«нордические» люстры. Доминирует 
черный металл и стекло, все сдела-
но очень стильно и, кажется, вполне 
вписывается в готическую архитек-
туру собора. Окончательно входная 
группа собора, обновлением которой 
занимается архитектурное бюро Ар-
тура Сарница, будет готова 30 
мая. Но уже сейчас все как-то 
по-другому.

- Сегодня Кафедральный 
собор - это в первую очередь 
филармонический зал, и когда 
только входишь в собор, сразу 
должен понимать, куда ты по-
пал - в царство музыки и красо-
ты, - говорит директор собора 
Григорий Хуциев. - Раньше в 
фойе красоты было мало, мы 
попытались это исправить. 

Филармонический зал с ор-
ганами (один из них - крупней-
ший в России и в числе крупнейших 
в Европе) - это, конечно, самое по-
пулярное место Кафедрального со-
бора. Но этим грандиозное здание 
из красного кирпича, построенное в 
1333 году, разумеется, не ограничива-
ется. Весь Кафедральный собор - это 
уникальный музей. И экскурсию по 
музею мы начнем в том месте, где 
бывают далеко не все - в заалтарном 
пространстве. 

КНЯЖЕСКИЙ СКЛЕП
- Самое сакральное место собора 

- заалтарное пространство, или кня-
жеский склеп, - говорит Владимир 
Чиликин, художник Кафедрального 
собора. Два раза в неделю он прово-
дит авторские экскурсии, и начальная 

точка экскурсии всегда здесь. - В этом 
месте были похоронены известные 
личности, например, пять великих 
магистров Тевтонского ордена.

В центре сакрального места - гран-
диозная эпитафия (надгробие) Аль-
брехта Бранденбургского, последнего 
Великого магистра Тевтонского орде-
на и первого герцога Пруссии. Белый 
мрамор, черное дерево. Альбрехт оста-
вил яркий след в истории не только 
Пруссии, но и всей Европы. Он отка-
зался от католичества в пользу люте-
ранства, провел в государстве много-
численные реформы. При Альбрехте в 
Пруссии открывались школы, а в 1544 
году в Кенигсберге открылся универ-
ситет, впоследствии получивший имя 
герцога - Альбертина. Первое здание 

университета находилось, кста-
ти, в двух шагах от собора. 

- Это копия, - признается 
Владимир Чиликин, демонстрируя 
надгробие. - К сожалению, ориги-
нальная эпитафия герцога, изго-
товленная в 1570 году мастером из 
Антверпена Корнелиусом Флори-
сом, утрачена во время войны. Как 
утрачены и другие надгробия, нахо-
дившиеся здесь, в заалтарном про-
странстве. Например, от самой гран-
диозной эпитафии - маркграфини 
Елизаветы Бранденбург-Кюстрин-
ской, - простиравшейся буквально 
от пола до потолка, осталось всего 
два камня.

Еще одна эпитафия - придворного 
советника Ганса фон Нимша - сегод-
ня хранится в польском Ольштыне. 
Интересна она кроме прочего тем, что 
на ней - первое живописное изобра-

жение Кенигберга, которое относится 
к концу XVI века.

ДВА ОРГАНА, ДВА МЕДВЕДЯ
Продолжение экскурсии по собору 

- в филармоническом зале. И главные 
герои здесь, конечно, органы. Пер-
вый и маленький, хоровой, орган был 
открыт в 2006 году, большой орган 
зазвучал в 2008-м.

- С 28 на 29 августа 1944 года из-за 
налета британской авиации истори-
ческий центр Кенигсберга был прак-
тические уничтожен, - рассказывает 
Владимир Чиликин. - В Кафедраль-
ный собор, что интересно, не попа-
ло ни одной бомбы, но он выгорел 
изнутри. 

Собор выгорел дотла, были уничто-
жены и уникальные эпитафии княже-
ского склепа, и грандиозный орган, 
и все остальное. После войны более 

Увлекательная экскурсия 
по Кафедральному 

собору - от заалтарного 
пространства 

до мастерской 
под самой крышей.

Княжеский склеп, два медведя,

Владимир Чиликин демонстрирует билет на последний 
концерт в Кафедральном соборе в Кенигсберге. 

Он состоялся в апреле 1944 года. Купель Святого Олафа - один из древнейших экспонатов.

От эпитафии маркграфини 
Елизаветы Бранденбург-Кюстринской 

осталось всего два камня.

В «сердце» заалтарного пространства - надгробие 
герцога Альбрехта. Его восстановили по крупицам.
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50 лет собор простоял без крыши, 
и лишь в начале 1990-х годов было 
принято решение восстановить го-
родскую достопримечательность. И, 
конечно, решили воссоздать орган.

- Сделан орган известной фирмой 
из Потсдама, а деревянные декора-
ции - нашими, калининградскими, 
мастерами, - продолжает Владимир 
Чиликин. - Монтировали его при-
мерно полгода, потом еще полгода 
настраивали. 

В последние десятилетия собор вос-
станавливается по старым фотогра-
фиям, которых в архивах сохранилось 
много и в значительной части они 
довольно детальные. Но сохранилось 
не все. Например, мы не знаем, как 
выглядела большая часть витражей 
собора. Поэтому при восстановлении 
калининградским художникам при-
шлось включать фантазию. 

По фотографиям пришлось вос-
станавливать и еще один уникаль-
ный артефакт, который находится 
в соборе, - купель Святого Олафа. 
Это вместительная гранитная чаша, 
украшенная барельефами. По словам 
Владимира Чиликина, после войны 
было найдено всего 13 фрагментов 
купели. Но старые фото здорово по-
могли делу реставрации. Сегодня, 

кстати, оригинальные части купели 
можно определить по цвету (они бо-
лее темные), но в целом все выглядит 
весьма органично.

В отличие от купели двум камен-
ным медведям производства 1697 го-
да, стоявшим некогда у входа в ратушу 
Кнайпхофа - средневекового города, 
занимавшего нынешний остров Кан-
та, - повезло больше. Они сохрани-
лись почти идеально. 

- Это интересная история, - говорит 
Владимир Чиликин. - После войны 
они обнаружились возле особняка 
какого-то генерала. Потом оказались 
во внутреннем дворе университета и 
довольно долго там простояли, можно 
сказать, под дождем и снегом. Но в 
конце концов вернулись на историче-
скую родину. От ратуши Кнайпхофа 
ничего не осталось, поэтому они в 
соборе.

Кстати, медведи пользуются боль-
шой популярностью у туристов. А с 
одним из них очень любят делать сел-
фи - косолапый как будто улыбается. 

МАКЕТ КЕНИГСБЕРГА 
И БИБЛИОТЕКА

Из филармонического зала идем 
в собственно музей Кафедрального 
собора. Поднимаемся по винтовой 

лестнице, попадаем в обширное по-
мещение, в центре которого - впе-
чатляющий размерами и качеством 
работы макет центра Кенигсберга. 
Город воспроизведен по состоянию 
на 1937 год. Вот Королевский замок, 
вот высоченный супермаркет в быв-
шем Альтштадте, разведенный мост, 
ведущий на Кнайпхоф, район порто-
вых складов Ластадие, круглый ку-
пол синагоги, а вот и Кафедральный 
собор… Макет создавался в течение 
пяти лет.

- Все очень точно, - говорит Влади-
мир Чиликин. - При создании макета 
мастер использовал аэрофотосъемку 
и обычные городские фотографии. 
Каждый домик соответствует своему 
историческому облику.

Проходим в соседний зал, здесь пер-
вым делом взгляд цепляется за фигуры 
в ярких средневековых одеждах. 

- Это современная реконструкция 
представителей Тевтонского ордена - 
монах, рыцарь, дворянин… - говорит 
Владимир Чиликин. - А напротив - 
вполне оригинальные вещи.

Причем более древние, чем Тевтон-
ский орден. На витрине представлены 
различные археологические артефак-
ты, найденные во время раскопок 
на территории Калининграда. Тут и 
витые прусские кольца, и фибулы, то 
есть застежки для одежды, и другие 
украшения.

Когда-то в соборе располагалась 
первая библиотека Кенигсберга - 
Валленродтская. Книжную коллек-
цию начал собирать в XVII веке пред-
ставитель старинного рода Мартин 
фон Валленродт, продолжили его 
потомки. 

- В коллекции находилось около 
60 тысяч книг, в том числе и руко-
писных, - расска-
зывает Влади-
мир Чиликин. 
- Увы, судьба 
собрания пе-
чальна. Значи-
тельная часть 
книг сгорела, 
хотя много и 
осталось. 

Правда, разбросаны они сейчас по 
разным местам. Самая большая под-
борка находится сегодня в польской 
Торуни, есть книги из Валленродт-
ской библиотеки в Москве, Санкт-
Петербурге, а также в нашем уни-
верситете.

В самом соборе было принято ре-
шение восстановить один из двух 
залов знаменитой библиотеки. Ка-
лининградские мастера по дереву 
постарались - интерьеры выглядят 
очень впечатляюще. Сегодня в уют-
ном и аутентичном помещении про-
ходят лекции и камерные концерты.

- А когда-то в библиотеке бывал 
Иммануил Кант. Здесь же любил 
посидеть Эрнст Теодор Амадей 
Гофман. Будучи студентом Аль-
бертины, он учился у Канта и лю-
бил прогуливать его лекции, воз-
можно, именно здесь,- улыбается 
Владимир Чиликин.

НА СЕВЕРНОЙ БАШНЕ
Кстати, о Канте. В музее Ка-

федрального собора самому 
известному уроженцу Кениг-
сберга посвящен отдельный 
зал. Здесь можно увидеть 
макет дома Канта, распола-
гавшийся недалеко от Коро-

левского замка, но интереснее 
- костюм великого философа. 
Аккуратный и элегантный. 

- Реконструкция костюма 
сделана в точности по физио-
логическим данным Канта, его 
рост, как известно, был весьма 
невелик - 1 метр 57 сантиметров, 
- говорит Владимир Чиликин. 

А рядом с залом Канта - экспо-
зиция о Семилетней войне, а точ-
нее, периоде, когда Кенигсберг и 

Восточная Пруссия находились под 
управлением Российской империи. 

Сходите в музей!

Все материалы 
проекта читайте 
на сайте
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- Это современная реконструкция 
представителей Тевтонского ордена - 
монах, рыцарь, дворянин… - говорит 
Владимир Чиликин. - А напротив - 

Причем более древние, чем Тевтон- Правда, разбросаны они сейчас по 

костюм Иммануила Канта

Над восстановлением Валленродтской библиотеки 
трудились калининградские мастера по дереву.

В заалтарном пространстве собора находится 
несколько восстановленных эпитафий.

Костюм 
Иммануила Канта. 

Аккуратно 
и элегантно.

60 тысяч книг, в том числе и руко-
писных, - расска-
зывает Влади-
мир Чиликин. 
- Увы, судьба 
собрания пе-
чальна. Значи-
тельная часть 
книг сгорела, 
хотя много и 
осталось. 

Иммануил Кант. Здесь же любил 
посидеть Эрнст Теодор Амадей 
Гофман. Будучи студентом Аль-
бертины, он учился у Канта и лю-
бил прогуливать его лекции, воз-
можно, именно здесь,- улыбается 
Владимир Чиликин.

НА СЕВЕРНОЙ БАШНЕНА СЕВЕРНОЙ БАШНЕ
Кстати, о Канте. В музее Ка-

федрального собора самому 
известному уроженцу Кениг-
сберга посвящен отдельный 
зал. Здесь можно увидеть 
макет дома Канта, распола-
гавшийся недалеко от Коро-

левского замка, но интереснее 
- костюм великого философа. 
Аккуратный и элегантный. 

- Реконструкция костюма 
сделана в точности по физио-
логическим данным Канта, его 
рост, как известно, был весьма 
невелик - 1 метр 57 сантиметров, 
- говорит Владимир Чиликин. 

А рядом с залом Канта - экспо-
зиция о Семилетней войне, а точ-
нее, периоде, когда Кенигсберг и 

Восточная Пруссия находились под 
управлением Российской империи. 

Сходите в музей!
Этот симпатичный 
медведь некогда 
охранял ратушу 

Кнайпхофа.
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Вера ГРИНВИЧ

От экологии - 
к поддержке 
студентов: 
законодатели вновь 
обсудили широкий 
круг вопросов.

БУДЕМ ЗНАКОМЫ!
В минувший четверг 

в региональном Зак-
собрании прошло оче-
редное заседание депу-
татов. Парламентарии 
начали с того, что за-
слушали информацию 
о социально-экономи-
ческом развитии Слав-
ского муниципально-
го округа, озвученную 
главой окружной ад-
министрации Эдуар-
дом Кондратовым. Его 
доклад стал ключевым 
элементом презентации 
Славского округа в сте-
нах Законодательного 
собрания. 

В этом году в регио-
нальном парламенте 
еще четыре муници-
пальных образования 
станут участниками 
«парламентского часа», 
задача которого - позна-
комить областных депу-
татов с наиболее яркими 
достижениями местного 
самоуправления и пла-
нами на ближайшее бу-
дущее.   

Примечательно, что 
славчане в настоя-
щее время производят 
двадцать процентов мо-
лока, весь семенной и 
четверть столового кар-
тофеля региона. И что 
десять процентов бу-
ренок, проживающих 
в области, обитают в 
Славском муниципаль-
ном округе (еще больше 
информации о презен-
тации муниципалите-
та читайте в материале 
«Парламентский час»).

НА ЛИКВИДАЦИЮ 
ВРЕДА

Суть инициатив по 
совершенствованию об-
ластных законов об эко-
логической политике и 
рыболовстве народным 
избранникам раскры-
ли министр природных 
ресурсов региона Олег 
Ступин и председатель 
сельхозкомитета Зак-
собрания Валерий Гу-
баров. 

Министр сделал ак-
цент на том, что по-
ступившие в бюджеты 
платежи за негативное 
воздействие на эколо-
гию впредь будет раз-
решено тратить только 
на ликвидацию вреда 
окружающей среде. От-
вечая на вопрос депутата 
Олега Урбанюка отно-

сительно возможности 
точно устанавливать 
размер такого ущерба, 
Олег Ступин заверил: у 
возглавляемого им ми-
нистерства есть как ком-
петентные эксперты, так 
и высокотехнологичное 
оборудование для прове-
дения соответствующих 
исследований. 

УЧИТЬСЯ 
И ТРУДИТЬСЯ

Депутаты рассмотрели 
и поддержали две ини-
циативы социальной 
направленности. 

В одной (ее авторы - 
ряд депутатов Госдумы 
и российских сенаторов) 
речь идет о том, чтобы 
на федеральном уровне 
узаконить право сту-
дентов педагогических 

колледжей на последнем 
курсе сочетать обучение 
и работу по получаемой 
специальности.

В другой, оформлен-
ной в виде обращения 
к министру здравоохра-
нения РФ, содержится 
просьба к государству 
взять на себя обязан-
ность по финансиро-
ванию обеспечения 
лекарственными пре-
паратами совершен-
нолетних граждан, 
страдающих редкими 
заболеваниями.

СИНХРОНИЗАЦИЯ 
ЗАКОНОВ

Законодательную 
часть повестки открыл 
председатель бюджетно-
го комитета Александр 
Никулин. Он предста-

вил проект изменений 
в региональный закон 
о парламентской комис-
сии по контролю за до-
стоверностью сведений 
о доходах и имуществе, 
предоставляемых депу-
татами.

Затем на трибуну бы-
ла приглашена первый 
заместитель министра 
экономического разви-
тия области Анастасия 
Абрамова для информа-
ционного сообщения о 
поправках в региональ-
ный закон об оценке 
регулирующего воз-
действия нормативных 
актов.  Предложено, в 
частности, не проводить 
такую оценку, если за-
коны непосредственно 
касаются угрозы чрез-
вычайных ситуаций.

Депутаты также рас-
смотрели поправки в 
Уставный закон о Зако-
нодательном собрании 
Калининградской обла-
сти, в региональные за-
коны о статусе депутата 
и порядке представле-
ния лицами, занимаю-
щими отдельные муни-
ципальные должности, 
сведений о своих дохо-
дах и расходах.  

Все рассмотренные за-
конопроекты получили 
поддержку Заксобрания 
как в первом, так и во 
втором, окончательном 
чтении. Кстати, обу-
словлены они были не-
обходимостью синхро-
низировать областную 
нормативную базу с из-
менившимся федераль-
ным законодательством.

Как установить размер 
ущерба окружающей среде
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Все рассмотренные законопроекты получили поддержку Заксобрания как в первом, так и во втором, окончательном чтении.

 ■ ПАРЛАМЕНТСКИЙ ЧАС

Чем богат Славск и его окрестности
Вера ГРИНВИЧ

О своих достижениях 
рассказали 
представители музея, 
бизнеса и служители 
монастыря.

В минувший четверг в Законода-
тельном собрании состоялась пре-
зентация Славского муниципаль-
ного округа. С экономическими, 
социальными и культурными дости-
жениями муниципалитета ознако-
мились депутаты Заксобрания во 
главе с председателем Андреем 
Кропоткиным, а также замести-
тель полномочного представителя 
президента РФ в Северо-Запад-
ном федеральном округе Роман 
Балашов, главный федеральный 
инспектор по Калининградской 
области Николай Алисов, и. о. 
представителя МИД России в Ка-

лининграде Сергей Белов, пред-
седатель Общественной палаты 
Калининградской области Игорь 
Селиванов.

Открывала выставку экспозиция 
краеведческого музея, посвящен-
ная Году педагога и наставника: 
школьная доска и мел, парта, 
которую в 1946 году привезли 
в Славск первые переселенцы, 
счеты, учебники по арифметике 
и литературе.

Муниципальный округ предста-
вили такие известные за предела-
ми Славска предприятия, как СПК 
«Коляда» (колбасные изделия и де-
ликатесы), ООО «ЭкоМолПродукт» 
(масло, творог, молочная продук-
ция), ООО «Ювина» (мясоколбас-
ные изделия, деликатесы, полу-
фабрикаты), ИП ГКФХ Мартышкин 
В. Я. (хлебобулочные изделия), ИП 
Руденкова Н. П. (хлебобулочные 
изделия), ЛПХ «Пасека» пос. Май-

ское, пчеловод Николай Егоров 
(мед в сотах, прополис, перга, 
пыльца цветочная, мед лесной, 
гречишный, растопши, липовый, 
золотарника), ЗАО «Побединское» 
(разведение молочного крупно-
го рогатого скота, производство 
сырого молока, мяса, зерновые, 
рапс, соя), зоосад раненых птиц 
в пос. Лозняки (с 2011 года вы-
пущено в природу 14 канюков, 
3 орлана-белохвоста, 4 пустель-
ги, 6 ястребов-тетеревятников, 
7 филинов). 

На отдельной экспозиции мона-
стырская травница Свято-Елиса-
ветинского женского монастыря 
представила широкий ассорти-
мент лекарственных растений и 
трав, монастырских экстрактов, 
мазей и масел, оздоровительных 
чаев, варенья, пирогов, тортов, 
сыров, пастилы, джемов, соков и 
других полезных лакомств.
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Модератором знакомства с муниципалитетом выступил 
председатель регионального Заксобрания 

Андрей Кропоткин.

Производство молочной продукции - одна из визитных 
карточек Славска.
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Владимир МАЗЕНКО,
Андрей АБРАМОВ

Многие пункты выдачи 
заказов не открылись 
15 и 16 марта - сотрудники 
бунтуют против 
высоких штрафов.

«Все менеджеры уволились!» 
«Пункт не работает, и когда откро-
ется, неизвестно!» Такие таблички 15 
марта появились на пунктах выдачи 
заказов (ПВЗ) Wildberries в разных 
регионах страны - от Приморского 
края до Санкт-Петербурга.

Социального протеста такого мас-
штаба наша страна, пожалуй, не знала 
уже давно. В громком скандале разо-
бралась «Комсомолка».

КТО И С КЕМ КОНФЛИКТУЕТ
Небольшая предыстория с теорией. 

Wildberries - это, говоря современным 
рыночным языком, маркетплейс. А 
маркетплейс - это интернет-площад-
ка для предпринимателей, которые 
продают на ней самый разный товар: 
от продуктов до телевизоров.

Как и любой маркетплейс, Wildberries 
старается развивать сеть пунктов выда-
чи товара. И открывает не только соб-
ственные точки, но и партнерские. Из 
33 тысяч ПВЗ около 14 тысяч принад-
лежит партнерам (как правило, ИП). 
Они заключают с Wildberries договор 
и открывают точку выдачи, получая 
процент с продаж (в каждом регионе 
он разный, в среднем - 2 - 4%). Но...

- Но головная компания периоди-
чески вносит изменения в договор в 
одностороннем порядке. И условия, 
которые еще недавно были выгодны, 
могут вдруг ухудшиться, - рассказала 
нам на условиях анонимности владе-
лица одной из точек, Алла С.

ПАРТНЕР ВСЕГДА 
НЕ ПРАВ

Несмотря на ухудша-
ющиеся условия, со-
трудничать с WB все 
равно было выгодно. 
В регионах пункт при-
носит в среднем от 50 

до 100 тысяч рублей, 
а если повезет, то и 
до 200 тысяч.

Но 3 марта руко-
водство объявило, 
что меняет одно из 
важнейших усло-
вий работы с ПВЗ. 
И в случае возвра-
та товаров клиен-
тами из-за брака, 
порчи или подме-
ны (когда покупа-
тель заказал одно, 
а привезли другое) 
именно сотрудни-
ки пункта выдачи 
должны оплачи-
вать 100% стоимо-
сти бракованного 
товара. К слову, 
раньше ПВЗ опла-
чивал лишь 25% 
стоимости. 

При этом товар 
могут подменить 
или украсть во 
время хранения 
или перевозки. А 
бывает даже так: 
клиент получил, 
скажем, новый 
ноутбук, дома по-
ложил в коробку 
сломанный и при-
нес в ПВЗ - заби-
райте, возврат! И 
причем здесь ра-
ботник, который 
просто отдает 
клиенту то, что 
ему доставили? 
Поэтому сотруд-
ники ПВЗ, мягко 
говоря, обалдели 

от того, что именно их хотят 
сделать ответственными 

за все. 
Похоже, предвидя 

такое развитие со-
бытий, Wildberries 
включила в дого-
вор-оферту пункт 
8.15, который вво-

дит для владель-
цев ПВЗ штраф 100 

тысяч рублей за рас-
пространение оскорби-

тельной и недостоверной 
информации о компании, клиен-

тах и партнерах (подробнее о штра-
фах - см. «Невеселые цифры»).

14 марта группа недовольных но-
выми условиями партнеров собра-
лась у офиса Wildberries в Москве, 
пытаясь добиться разговора с руко-
водством. Но разговаривать с ними 
никто не стал. На следующий день, 
как уже сказано, многие пункты вы-
дачи в знак протеста просто не от-
крылись. А в прессе появились со-
общения, что руководство компании 
разрывает договоры с бунтовщиками 
и вывозит из их пунктов товар.

«КРАЙНЕ ЧУВСТВИТЕЛЬНАЯ 
ТЕМА» 

Партнеры Wildberries общаются в 
чатах, где формулируют свои требова-
ния к головной компании. Среди них:

- Обеспечить возможность оспари-
вать штрафы.

- Вернуть размер штрафа за брак 
и подмену товара на прежний уро-
вень в 25%.

- Убрать все долги по браку и под-
менам.

- Не менять в одностороннем по-
рядке важные условия договора-
оферты.

И вот 16 марта компания Wildberries 
наконец официально отреагировала 
на скандал. И сообщила «Комсо-
мольской правде», что отменила бо-
лее 10 000 «некорректных штрафов» 
за подмены товаров.

- Подмены товаров - крайне чув-
ствительная для предпринимателей 
проблема, которой мы вместе с ними 
активно занимаемся. С одной сторо-
ны, мы уже в течение нескольких дней 
усиливаем наш контроль для пред-
отвращения возможных мошенни-
ческих действий. С другой стороны, 
временно замораживаем механизм 
списаний за подмены с владельцев 
партнерских точек выдачи заказов и 
менеджеров ПВЗ, чтобы разобраться 
во всех спорных ситуациях, - расска-
зали нам вчера в компании.

 ■  ВОПРОС - РЕБРОМ

Пострадают 
ли покупатели?

По словам сотрудников и владельцев 
ПВЗ в разных точках страны, с которы-
ми побеседовали журналисты «КП», на 
рядовых покупателях изменения условий 
договора никак не скажутся. Ударить по 
конечным потребителям может только за-
крытие пунктов, в которых они привыкли 
забирать свои заказы. Ведь после ново-
введений многие владельцы ПВЗ всерьез 
задумались о том, чтобы прекратить от-
ношения с Wildberries.

Но в этом случае головная компания, 
скорее всего, найдет выход  - например, 
товар перевезут в другой пункт выдачи, 
и клиенту сообщат об этом в приложении.

Из-за скандала 
могут изменить законы

В Госдуме 15 марта выслушали владельцев ПВЗ. Приглашали на встречу и руко-
водителей Wildberries, но они в здании парламента не появились.

- Мы передали все заявления, предложения и замечания от представителей пунктов 
выдачи заказов в Wildberries. И договорились, что 17 марта проведем трехстороннюю 
встречу вместе с компанией и представителями ПВЗ, - рассказал депутат Дмитрий 
Гусев в эфире Радио «КП» (FM.KP.RU). - Возможно, потребуются изменения в зако-
нодательство, поскольку мы выявили несколько белых пятен. Во-первых, это вопросы 
одностороннего изменения договоров, по которым работает не только Wildberries, 
но и вся отрасль маркетплейсов. И второе - это вопросы, связанные с ответствен-
ностью маркетплейсов за продаваемые на их площадках товары.

«Штрафы такие огромные, что мы не  можем платить 
зарплату сотрудникам!» - рассказали нам сотрудники 

пунктов выдачи заказов. И ушли бастовать.

СПРАВКА 
«КП»

Основательница и гене-
ральный директор компании 
Wildberries - самая богатая жен-
щина России Татьяна Бакаль-
чук. По данным Forbes, ее 

состояние - $2,1 млрд. В 
декабре 2021 г. было 

$13 млрд.

«Цветочки» закончились, начались «ягодки»:

Почему по всей стране бастуют 
сотрудники Wildberries

- Обеспечить возможность оспари-

 ■  НЕВЕСЕЛЫЕ ЦИФРЫ

Платите ваши 
денежки

Слово «штраф» в договоре-оферте 
между Wildberries и партнерами встре-
чается 28 раз. Вот некоторые из санк-
ций.

Отсутствие в пункте фирменных па-
кетов - 10 000 руб. за каждый случай.

Несанкционированное перемеще-
ние товаров (на другие ПВЗ и т. п.)  - 
100 000 руб.

Несанкционированное раскрытие 
информации о клиенте - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Отказ от обязанностей по приемке и 
доставке отправлений - расторжение 
договора и штраф 500 000 руб.

Нарушение обязанности по работе 
ПВЗ в установленные часы с 10.00 до 
21.00 - 100 000 руб. за каждый день 
нарушения.

Закрытие ПВЗ в течение рабочего 
дня - 4000 руб. за каждый час простоя 
в регионах и 6000 руб.  - в Москве и 
Московской области.

Повреждение или утрата оборудова-
ния и материалов - 200 000 руб.

Недобросовестная конкуренция в 
отношении других ПВЗ - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Удержание за возврат товара, кото-
рый так и не поступил на склад, - 100% 
от стоимости товара.

Штраф за рейтинг ниже 4,95 - умень-
шение суммы вознаграждения и дру-
гие санкции вплоть до расторжения 
договора.

Нарушение регламента доставки  - 
1000 руб. за каждый случай.

Нарушение срока предоставления 
бухгалтерских документов - 1000 руб. 
за каждый документ за каждый день 
просрочки.

O самой 
богатой женщине России, 
владелице Wildberries 
Татьяне Бакальчук, читайте 
на сайте

vk
.c

om

лее 10 000 «некорректных штрафов» 
за подмены товаров.

ствительная для предпринимателей 
КСТАТИ
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Палатка - Ребро - Легкоатлет - Отель - Датировка - Банк - Ворон - Хрен - Бега - Афоризм - Зейн - Галька - Субботина - Стол - Толк - Сдача 
- Чувство - Засилье - Саранча - Звонарь - Майерс - Взрыв - Барабан - Актер - Иван - Мужество - Алхимик - Мемуары - Грешник - Соло - Олимп - Депо - Гимн - Свист - Эколог - Крен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Гипноз - Зарплата - «Виллис» - Винт - Джинн - Кара - Аэродром - Ладонь - Адель - Ватник - Сага - Техас - Покои - Негодник - Озноб - Псел - Актив - Машков - Кабат 
- Арто - Едкость - База - Инжир - Конь - Канат - Часы - Бином - Питон - Мгла - Лев - Разум - Риск - Йога - Тенге - Балда - Рана - Милано - Нарты.


